
Рано утром на фиолетовой 
ветке метро многолюдно. Та-
ганско-Краснопресненская 
линия — одна из самых загру-
женных в метро. Ежедневно 
ею пользуются около 1,2 мил-
лиона пассажиров. 
На станции «Беговая» пасса-
жиры спешат скорее пройти 
через турникеты. 
— Опаздываю в офис, — го-
ворит москвичка Зара Аване-
сова. 
Девушка работает финансо-
вым аналитиком и каждый 
день к 10 часам утра ездит на 
работу. 
— Про возможность получить 
скидку не знала, но сегодня 
увидела объявление и обяза-
тельно буду пользоваться, — 
отмечает она. — Лучше вста-
ну на 10–15 минут пораньше, 
зато на проезде сэкономлю. 
Как раз сегодня Зара смогла 
воспользоваться скидкой. 
Льгота действует с 5:30 до 
7:15 и с 8:45 до 9:15. 
— Например, при оплате про-
езда картой «Тройка» по би-
лету «Кошелек» с вас спишет-
ся не 40, а 20 рублей, — пояс-
нила заместитель начальни-
ка Московского метрополи-
тена по развитию клиентских 
сервисов и работе с пассажи-
рами Юлия Темникова. — 
Проверить сумму сэконом-
ленных средств можно в мо-
бильном приложении «Мет-
ро Москвы».
Эксперимент продлится во-
семь месяцев. Все это время, 
по словам Темниковой, метро 
будет отслеживать динамику 

посещаемости станций в пи-
ковые часы. Если количество 
пассажиров снизится на семь 
процентов, то проект посчи-
тают удачным. 

В пресс-службе Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы добавили, 
что в этом случае планируется 

зафиксировать скидку на по-
стоянной основе. 
В первые же часы с момента 
запуска эксперимента проез-
дом со скидкой до 50 процен-

тов воспользова-
лись почти 70 ты-
сяч пассажиров. 
— Около 1200 но-
вых пассажиров 
решили воспользо-
ваться метро в не-
пиковые часы, — 
уточнили в депар-
таменте. — Это го-
ворит о том, что 
люди знают о скид-
ке и будут ею поль-
зоваться. 
Важно отметить, 

что эксперимент стал возмо-
жен благодаря самой совре-
менной в Европе системе 
оплаты проезда, которая по-
стоянно модернизируется. 

— Уже сейчас можно сказать, 
что система готова к точеч-
ным настройкам для реализа-
ции подобных эксперимен-
тов, — подчеркнули в ведом-
стве, добавив, что скидка не 
будет распространяться на бу-
мажные билеты «Единый» 
и на льготные проездные би-
леты. 
При этом в вечернее время вы-
раженного часа пик нет, поэ-
тому пока ввести систему ски-
док решили только в утренние 
часы. А дальше уже будут смо-
треть на показатели.
В департаменте также расска-
зали, что планов по повыше-
нию стоимости проезда в пи-
ковые часы в настоящий мо-
мент нет. Речь идет о разгруз-
ке двух линий метро только за 
счет предоставления скидки. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в москов-
ском метро стар-
товал экспери-
мент по сниже-
нию тарифов. 
Пассажиры Та-
ганско-Красно-
пресненской 
и Некрасовской 
линий могут по-
лучить скидку 
на проезд.

По основным показателям 
ситуация стабильная
Количество новых случаев 
заражения COVID-19 в столи-
це за неделю снизилось 
на 1 процент. Об этом вчера 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) на засе-
дании президиума Коорди-
национного сове-
та при правитель-
стве РФ по борьбе 
с коронавирусной 
инфекцией.

Впервые в городе 
показатели заболе-
ваемости идут не 
вверх, а вниз. По 
мнению мэра, все это — ре-
зультат соблюдения москви-
чами принятых в столице мер 
безопасности. По его словам, 
сокращается и количество го-
спитализаций.
— По основным показателям 
мы видим определенную ста-
билизацию ситуации, — под-

черкнул Сергей Собянин. — 
С одной стороны, это вызыва-
ет осторожный оптимизм. 
С другой стороны, конечно, 
мы понимаем, что сами значе-
ния еще достаточно высокие, 
поэтому важно продолжать 

соблюдать те меры, 
которые предпри-
няты в городе. На-
деемся, ситуация 
и дальше будет не 
только стабилизи-
роваться, но и по-
степенно пойдет 
на спад.
Предупредить рас-

пространение коронавирус-
ной инфекции помогает, 
в частности, масштабное те-
стирование на COVID-19. Се-
годня в Москве проводят до 
100 тысяч ПЦР-тестов в сутки. 
Еще около 30 тысяч исследо-
ваний помогают выявить 
приобретенный иммунитет 

к инфекции. К диагностике 
ковидной пневмонии под-
ключили КТ-центры.
— Это позволило выявлять 
большие объемы заражен-
ных, своевременно их каран-
тинизировать и обеспечивать 
им амбулаторное лечение 
в тех случаях, когда это необ-
ходимо, — пояснил Собянин.
Премьер-министр России Ми-
хаил Мишустин надеется, что 
Москва продолжит делиться 
с регионами своим опытом 
в борьбе с коронавирусом.
— Я хотел бы вас попросить 
с учетом и профессионализма 
московских медиков, и науч-
ной базы оказывать содей-
ствие регионам, — обратился 
он к Сергею Собянину.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Освоение космоса — 
главная задача
Вчера президент России 
Владимир Путин (на фото) 
провел совещание по финан-
сированию и развитию кос-
мической отрасли.

Глава государства отметил, 
что программы создания 
сверхтяжелой ракеты-носите-
ля, формирования космиче-
ской груп пировки проекта 
«Сфера» и дальнейшего раз-
вития системы ГЛОНАСС до 
сих пор не утверждены. Вла-
димир Путин поинтересовал-
ся причинами задержки и сро-
ками их окончательного фор-
мирования. Президент счита-
ет, что необходимо уже сейчас 
определиться с объемом бюд-
жетных ассигнований на эти 
проекты.
— Безусловно, исполнение 
программ, выпуск передовой 
космической продукции, 
строительство наземной ин-
фраструктуры — все это тре-
бует весомых денежных вло-
жений. Понятно, что отрасли 
они остро необходимы. И ко-
нечно, эти потребности мы 
должны соотносить с реаль-
ными возможностями феде-
рального бюджета, — отме-
тил президент.
Владимир Путин подчеркнул, 
что совершенствование рос-

сийской космической инфра-
структуры, качественное на-
ращивание и улучшение ор-
битальной группировки — го-
сударственные приоритеты. 
Не менее важно создание пер-
спективных космических 
комплексов, увеличение ин-
новационной техники, про-
дукции и услуг.
— Решение этих стратегиче-
ских задач имеет огромное 
значение для нашей страны, 
эффективного развития оте-
чественной экономики, а так-
же для повышения безопасно-
сти государства и сохранения 
лидерства России на глобаль-
ном космическом рынке, — 
обратился к участникам сове-
щания Владимир Путин.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Москва вошла в число лидеров в мировом рейтинге по уровню качества образования 
школьников PISA 2018. Об этом рассказала заммэра Москвы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.
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валютапогода

ПРАЗДНИЧНАЯ ПРОГРАММА СТОЛИЧНЫХ ПАРКОВ ➔ СТР. 3

транспорт

Проезд со скидкой
Метрополитен запустил эксперимент: в непиковые утренние часы 
пассажиры могут сэкономить до 50 процентов

Ежедневный деловой выпуск

важная тема

Городские медики подтвердили свой 
профессионализм: более двухсот 
специалистов получили статус 
«Московский врач»  ➔ СТР. 2

поддержка

Быть рядом в сложное время. 
Столичные волонтеры доставляют 
пенсионерам продукты и хорошее 
настроение ➔ СТР. 3

экономика

Освободиться от неподъемных 
долгов гражданам поможет новый 
закон, который упрощает процедуру 
банкротства физлиц  ➔ СТР. 6

По билету «Единый» 
на60поездок или по без-
лимитному «Единому» 
накарте «Тройка» ком-
пенсация будет начис-
ляться на «Кошелек» раз
в неделю, по 20 рублей 
закаждый день, в кото-
рый была совершена по-
ездка в рамках пилотного 
проекта. Начисления нуж-
но записать «Удаленным 
пополнением» на желтом 
терминале. Владельцы 
смартфонов на Android 
смогут это сделать через 
приложение «Метро Мос-
квы». По банковской кар-
те спишется 22 рубля вме-
сто 44 рублей.

справка
МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ТРАНСПОРТА И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

Мы просили работодателей 
Москвы дать возможность со-
трудникам, которые прожива-
ют в районе Таганско-Красно-
пресненской и Некрасовской 
линий и хотят воспользовать-
ся этой льготой, гибко под-
строить их график, как мы это 
сделали в Транспортном ком-
плексе столицы. И мы очень 
признательны тем работода-
телям, которые откликнулись 
на наш призыв и дали своим 
сотрудникам возможность 
принять участие в нашем экс-
перименте. Будем рады, если 
присоединятся и другие ком-
пании.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Получить льготу 
можно, пройдя 
через турникет
с 5:30 до 7:15
и с 8:45 до 9:15

Вчера 9:10 Москвичка Зара Аванесова проходит по карте «Тройка» через турникет на станции «Беговая». Девушка очень обрадовалась, узнав о возможности получить 
скидку до 50 процентов на проезд в непиковые утренние часы Праздник станет 

более камерным
Так сложилось, что в России люди всег-
да объединяются перед лицом какой-
либо угрозы. Так, Кузьма Минин 
и Дмитрий Пожарский сплотили на-
родное ополчение против общего вра-
га — польских интервентов. Благода-
ря этому бойцы сопротивления штур-
мом взяли Китай-город и смогли осво-
бодить Москву от захватчиков. Этому 
событию посвящен День народного 
единства. История этого праздника 

говорит о том, что, только сплотившись, мы сможем до-
стичь успеха. Подтверждение этому есть в нашей новей-
шей истории. За последние 30 лет то и дело возникали 
проблемы в стране и мире. Многие из них удалось ре-
шить, потому что мы продемонстрировали свое един-
ство. В этом смысле праздник несет 
для меня положительный заряд. 
Если говорить о традиции отмечать 
его в кругу семьи, то такой порядок 
еще не успел сложиться. Слишком уж 
молодой это праздник. Но будем наде-
яться, что вскоре он займет свое ме-
сто среди многих других семейных 
традиций нашего народа. Для того 
чтобы масштаб празднования по-
настоящему расширился, должно 
пройти 40 или даже 50 лет. Поэтому 
пока День народного единства — это 
праздник, который больше отмечают 
сугубо официально. Просто процесс 
интеграции занимает время. Я не могу 
сказать, что сейчас он идет быстро. Но подвижки опреде-
ленные есть. Особенно рост масштаба праздника чувству-
ется в маленьких городах и селах. Он помогает людям со-
браться вместе. 
В этом году из-за ситуации с коронавирусной инфекцией 
празднование будет более тихим, без больших официаль-
ных мероприятий. И это поможет жителям по-другому 
взглянуть на этот праздник. Он получит новое, более 
частное измерение. Добавлю, что для многих наличие до-
полнительного нерабочего дня в календаре — это воз-
можность побыть с семьей, с детьми. Хорошо, что у нас 
есть такой праздник в ноябре. Существует вопрос: а на-
сколько экономика страны может себе позволить такое 
количество нерабочих дней? И пока мы с уверенностью 
говорим, что может. Надеюсь, так будет и дальше. 

Завтра по всей стране будут отмечать праздник 
День народного единства. Впервые он пройдет 
без масштабных мероприятий. Но ситуация с коро-
навирусом поможет взглянуть на дату по-новому.

первый 
микрофон

ПЕТР
ТОЛСТОЙ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ГОСУДАРСТВЕН
НОЙ ДУМЫ 
 РОССИИ

МЭР О ПРЕМИИ WORLD TRAVEL 
AWARDS➔ СТР. 4

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство убедительно 
просит горожан в эти дни остаться дома, 
чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

Следующий номер 
«Вечерней Москвы» 
выйдет в свет 05.11
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212 медицинских специа-
листов получили почет-
ный статус «Московский 
врач» осенью этого года. 
Среди новых обладателей 
статуса — урологи, хирур-
ги, педиатры, неонатоло-
ги, сотрудники скорой 
помощи и психиатры. 
За все годы, начиная 
с 2017-го, статус получили 
1200 врачей, работающих 
по 28 профилям. 
Претендовать на статус 
«Московский врач» могут 
специалисты с действую-
щим сертификатом врача 
и опытом работы не менее 
пяти лет. 
На экзамене знания оце-
нивает специальная экс-
пертная комиссия, в со-
став которой входят 
главные внештатные 
специалисты столичного 
Департамента здраво-
охранения. 
Тем врачам, которые сда-
ли экзамен, вручают сви-
детельство о присвоении 
статуса «Московский 
врач» и специальный знак 
отличия. 
Обладатели этого статуса 
получают ежемесячную 
надбавку к зарплате — 
15 тысяч рублей.

справка

Волонтеры обработали 
музейный комплекс

По требованию Роспотреб-
надзора дезинфекция поме-
щений музейного комплекса 
проводится ежедневно. Со-
трудники культурного учреж-
дения обрабатывают обезза-
раживающим раствором все 
поверхности, в том числе ме-
бель, дверные ручки. А в поне-

дельник, когда музей закрыт 
для посетителей, помочь де-
зинфекторам вызвались до-
бровольцы из Московского го-
сударственного психолого-пе-
дагогического и политехниче-
ского университетов. Студен-
ты-волонтеры предваритель-
но прошли специальную под-
готовку и аттестацию.
— Наши добровольцы, кото-
рые прошли курс, регулярно 
выезжают дезинфицировать 
организации массового посе-
щения, — рассказывает заме-
ститель руководителя Мо-
сковского отделения Всерос-
сийского студенческого кор-
пуса спасателей Ирина Чешу-
ина. — Студенты-спасатели 
уже побывали в Российском 
государственном военно-
историческом архиве и в Рос-
сийском государственном ар-
хиве фотодокументов. А вот 
те, кто по каким-то причинам 
не захотел сдавать экзамен 
или быть спасателем, прини-
мают участие в качестве во-

лонтеров в мероприятиях, не 
требующих специальной под-
готовки. Например, ведут 
профилактическую работу 
с населением.
Перед началом работы руко-
водитель Московского отде-
ления Всероссийского студен-
ческого корпуса спасателей 
Ильмир Газизов дает настав-
ления своим подопечным. По-
сле инструктажа волонтеры 
отправляются обрабатывать 
помещения. Начать решили 
с Зала полководцев, где распо-
ложены скульптуры знамени-
тых военачальников.
Студентка Московского госу-
дарственного психолого-пе-
дагогического университета 
Екатерина Громцева в защит-
ном костюме распыляет спе-
циальную жидкость на бюст 
Иосифа Сталина.
— Раствор, который мы ис-
пользуем, изготовлен на осно-
ве хлора и уничтожает любые 
микробы, — поясняет Екате-
рина Громцева.

Рядом с Екатериной работает 
ее подруга, студентка Поли-
технического института Та-
тьяна Сергеева. Она дезинфи-
цирует бюст маршала Жуко-
ва. По словам Татьяны, это 
уже третья подобная опера-
ция на ее счету, поэтому де-
вушка не теряется и быстро 
и тщательно обрабатывает 
все поверхности изваяния.
После Зала полководцев ребя-
та переходят в Зал Славы. 
Здесь расположены памятные 
доски с именами героев вой-
ны. Эти таблички также нуж-
даются в обработке. 
В завершение волонтеры пе-
ремещаются на цокольный 
этаж музея, где расположены 
гардероб, а также диорама, 
памятники и мониторы инте-
рактивной выставки «Подвиг 
народа». Все поверхности 
тщательно протирают дезра-
створом. Всего на обработку 
уходит около четырех часов.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера предста-
вители Москов-
ского студенче-
ского корпуса 
спасателей 
в рамках акции 
«МыВместе» 
продезинфици-
ровали Музей 
Победы.

безопасность
ИЛЬМИР ГАЗИЗОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ МОСКОВСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ ВСЕРОССИЙСКОГО 
СТУДЕНЧЕСКОГО КОРПУСА СПАСАТЕЛЕЙ

В Московском отделении Все-
российского корпуса спасате-
лей регулярно выходят на де-
журства около трехсот чело-
век. В последнее время 
из-за сложной эпидемиче-
ской обстановки основная 
наша задача — дезинфекция 
организаций. В Музее Победы 
узнали, что наш отряд присое-
динился к волонтерской ак-
ции «МыВместе», и попросили 
помочь. За полдня мы обрабо-
тали около 10 тысяч квадрат-
ных метров музейных экспо-
зиций. Отряд завоевал боль-
шую популярность, и нас при-
глашают на дезинфекции 
многие бюджетные организа-
ции. Во многих местах студен-
ческий спасательный корпус 
работает совместно с Главным 
управлением МЧС по Москве. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 10:26 Доброволец корпуса спасателей, студентка Московского государственного психолого-педагогического университета Екатерина Громцева обрабатывает 
дезинфицирующим раствором экспонаты Зала Славы в Музее Победы на Поклонной горе

Коронавирус: трудности преодолимы
Число бронирований новогодних корпоративов в Москве и Московской области сократилось по сравнению с прошлым годом на 95 процентов, сообщил вчера 
руководитель одного из столичных агентств по организации мероприятий Юрий Мирошников. По его словам, актуальным форматом становится проведение 
онлайн- или гибридных мероприятий. Что еще предпринимается в столице для того, чтобы как можно быстрее победить болезнь, читайте на этой странице. 

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Отсутствие масок обернулось 
для пассажиров штрафами
Вчера сотрудники полиции 
и Объединения администра-
тивно-технических инспек-
ций (ОАТИ) провели рейд 
на Белорусском вокзале. 
Нарушителей перчаточно-
масочного режима оказалось 
почти полсотни. 

Главный инспектор Объеди-
нения административно-тех-
нических инспекций Москвы 
Наталья Дранкова объясняет: 
цель проходящих рейдов — 
проверить соблюдение перча-
точно-масочного режима ра-
ботниками и посетителями 
Белорусского вокзала. Ведь на 
транспортных объектах быва-
ет очень много людей, а зна-
чит, и риск подхватить коро-
навирусную инфекцию доста-
точно велик. Важно, по ее сло-
вам, чтобы все люди соблюда-
ли правила. Тогда и штрафа 
можно избежать, и здоровье 
сохранить.
Однако не все горожане согла-
шаются с такими требования-
ми. Есть и те, кому закон не 
писан; на них составляется 
протокол. Штраф за отсут-
ствие маски — четыре тысячи 
рублей.
— По результатам обследова-
ния составлено 47 протоко-
лов, — сообщила по итогам 
прошедшей проверки Ната-
лья Дранкова.
Одно из таких постановлений 
получил москвич Иван Шаво. 
Маска была у молодого чело-
века. Только не на лице, 
а в кармане. За подобную за-
бывчивость служители зако-
на выписали штраф молодому 
человеку. 
Проверки прошли и на дру-
гих объектах в Москве: в Пар-
ке Горького, «Сокольниках» 
и парке «Музеон». Привлече-
ны к ответственности и руко-
водители предприятий. Так, 
о правилах безопасности во-
время не вспомнили в ресто-
ране в Парке Горького: соци-
альной разметки нет, перчат-
ки и маски у сотрудников за-
ведения общественного пи-
тания не в ходу. Итог: штраф-
ные санкции до 300 тысяч 
руб лей.
Штраф, хоть и вдвое меньше, 
грозит компьютерному клубу 
на Южнобутовской улице 
столицы. Проверка выявила: 

нет должного контроля за ис-
пользованием посетителями 
средств индивидуальной за-
щиты, многие посетители 
были без масок. 
— Обеззараживание воздуха 
в помещениях компьютерно-
го клуба также не организова-
но в полном объеме. Некото-
рые помещения и места воз-
можного массового скопле-
ния людей не были оборудова-
ны дезинфицирующими сред-
ствами, — рассказал главный 
специалист-эксперт управле-
ния Роспотребнадзора по Мо-
скве Дмитрий Омелич.

Не оказалось в заведении и са-
нитайзера. Контактные по-
верхности в клубе, в том чис-
ле компьютерные столы, кла-
виатуры и мышки, обрабаты-
вались средством для исполь-
зования в быту, что нарушает 
санитарные требования. 
Однако предприниматель вы-
разил готовность устранить 
все замечания. А пока компью-
терный клуб решено закрыть.
А вот столичные театры все 
правила соблюдают.
Объединение административ-
но-технических инспекций 
проверило Театр «Современ-
ник» на соблюдение мер про-
филактики коронавируса и не 
выявило нарушений. Как рас-
сказал главный инспектор 
ОАТИ Москвы Андрей Поплав-
ский, в ходе обследования су-
щественных нарушений не 
выявлено. По его словам, глав-
ное теперь театру не допускать 
нарушений и в дальнейшем. 
А главный инспектор столич-
ного ОАТИ Ян Поповский рас-
сказал о проверке Московско-
го театра мюзикла на Пуш-
кинской площади.
— И зрителями, и персоналом 
практически полностью со-
блюдался перчаточно-масоч-
ный режим. Причем зрителей 
без перчаток не выявлено во-
обще, — заявил Поповский.  
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 14:29 Главный инспектор ОАТИ Антон Голубев 
(в центре) и сержант полиции Шаварш Геворкян (слева) 
вручают постановление нарушителю Ивану Шаво. Молодой 
человек оказался на Белорусском вокзале без маски

это закон
Штраф за отсутствие 
маски и перчаток состав-
ляет 4 тысячи рублей 
для физических лиц. 
Такое же нарушение 
на транспорте будет рас-
ценено в 5 тысяч рублей. 
Для предпринимателей 
санкции выше: в зависи-
мости от нарушений 
их могут оштрафовать 
на сумму от 150 до 500 ты-
сяч рублей. При множе-
ственных нарушениях 
заведения закрывают 
на срок до 90 суток. 
Решение выносит суд. 

Столичные врачи подтвердили свой 
профессионализм
Почетный статус «Москов-
ский врач» присваивают 
с 2017 года. Чтобы его полу-
чить, нужно пройти сложный 
экзамен, проведение которо-
го временно приостановили 
из-за пандемии. В октябре 
столичные врачи вновь смог-
ли сдать его — впервые 
с весны 2020 года. Они рас-
сказали «ВМ» о своем про-
фессиональном пути и о том, 
что значит для них почетный 
статус. 

Среди получивших в этом 
году статус «Московский 
врач» больше всего невроло-
гов, анестезиологов-реанима-
тологов и, что не удивитель-
но, врачей скорой помощи. 
Павел Григорьев, старший 
врач оперативного отдела 
Станции скорой и неотлож-
ной медицинской помощи 
имени Пучкова, вспоминает, 
что пришел работать на ско-
рую еще студентом медвуза. 
— Здесь было удобно подраба-
тывать из-за графика. И гораз-
до интереснее, чем в стациона-
ре, с точки зрения практики. 
Но это на мой взгляд, — рас-
сказывает Павел Григорьев.
На скорой помощи «Москов-
ский врач» Павел Григорьев 
работает уже больше 20 лет, 
сначала работал врачом вы-
ездной бригады, затем в 2016 
году его перевели в оператив-
ный отдел московской скорой 
помощи. 

— Я хотел доказать себе, что 
владею достаточными навы-
ками и знаниями, чтобы полу-
чить такой престижный и ав-
торитетный статус в меди-
цинском сообществе. Все эта-
пы конкурса достаточно не-
простые, чтобы сдать экза-
мен, необходимо было отто-
чить ряд компетенций и уме-
ний до автоматизма, — рас-
сказывает врач. Коллега Пав-
ла Григорьева — Аркадий Че-
ботарев, тоже старший врач 
оперативного отдела Станции 
скорой и неотложной меди-
цинской помощи имени Пуч-

кова — потомственный ме-
дик, врач в седьмом поколе-
нии. Он рассказывает, что на 
экзамен пошел в первую оче-
редь, чтобы проверить соб-
ственные знания. 
— Я не был уверен, что сдам, 
однако у меня получилось. 
Это дало мне уверенность 
в том, что я не потерял навыки 

быстрого обучения. Не ду-
маю, что я буду ходить со знач-
ком и всем хвастаться — 
в этом плане я человек скром-
ный, однако столь престиж-
ный статус обязывает меня 
еще больше задуматься о са-
мосовершенствовании, — го-
ворит Чеботарев. 
Врач-кардиолог подстанции 
№ 9 Станции скорой и неот-
ложной медицинской помощи 
имени Пучкова Наталья Зиго-
ренко решила стать врачом 
скорой еще в школе. После 
этого она прошла долгий путь: 
отучилась в училище, после — 

пошла работать на 
скорую фельдше-
ром, параллельно 
учась в институте, 
после чего оста-
лась работать на 
скорой помощи 
врачом. Статус 
«Московский врач» 
она считает пре-
стижной наградой. 
— Я посчитала, что 
достойна ее полу-
чить, поскольку 
долго проработа-

ла, имею богатый опыт, — от-
мечает врач-кардиолог. 
Наталья Зигоренко также 
подчеркнула, что даже панде-
мия и та нагрузка, которая 
упала на плечи врачей, не по-
мешали ей подготовиться 
и сдать экзамен. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Лекарства 
выдадут 
бесплатно
Граждане, которые лечатся 
от коронавирусной инфек-
ции под наблюдением вра-
чей на дому, получат бес-
платные лекарства. Соответ-
ствующее распоряжение 
вчера подписал председа-
тель правительства РФ 
Михаил Мишустин.

Согласно тексту документа, 
регионы получат более 
5,04 миллиарда рублей целе-
вой материальной помощи. 
Эти средства пойдут на закуп-
ку препаратов для больных, 
которые лечатся в амбулатор-
ных условиях. Таким пациен-
там назначают комбиниро-
ванные схемы лечения. Это 
помогает снизить риск небла-
гоприятного течения болезни 
и развития осложнений. 
Пациенты смогут получить 
необходимые лекарства бес-
платно по рецепту лечащего 
врача.
— Деньги на эти цели направят 
из Резервного фонда прави-
тельства, — сообщили на сайте 
федерального ведомства.
Напомним, решение о целе-
вой помощи амбулаторным 
пациентам премьер-министр 
Михаил Мишустин озвучил 
29 октября на заседании пра-
вительства России. Тогда же 
он отметил, что перечень ле-
карств уже определен Мини-
стерством здравоохранения.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

Получившим 
звание вручают 
специальный 
знак отличия 
и свидетельство
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До пандемии Надежда Ивано-
ва работала в школе организа-
тором мероприятий, но зи-
мой решила уволиться и от-
крыть собственное дело. По-
началу все складывалось хо-
рошо, однако планы москвич-
ки разрушил коронавирус. 
Оставшись без работы, На-
дежда не стала отчаиваться. 
В интернете она прочитала 
о том, что столице нужны во-
лонтеры, и решила помочь. 
— Весной я помогала дистан-
ционно, обрабатывала заявки 
от других людей, желающих 
стать добровольцами, — рас-
сказывает она. 
За прошедшие месяцы Надеж-
да настолько влилась в волон-
терский коллектив, что ухо-
дить совсем не хотелось. А как 
только осенью штаб снова от-
крылся, она с радостью вызва-
лась выполнять заявки. 
— В волонтерском сообще-
стве совершенно удивитель-
ная атмосфера, — отмечает 
Иванова. — Здесь собрались 
неравнодушные люди, все по-
зитивные, друг друга поддер-
живаем. 
Мы встречаемся с ней на стан-
ции метро «Площадь Ильича». 
Неподалеку здесь живет Алек-
сандр Иванович. Он обратил-

ся на горячую линию с прось-
бой доставить ему продукты. 
— Сейчас найдем ближайший 
магазин, — говорит Надежда. 
В списке товаров — сахар, 
морковь, молоко, кефир, говя-
жья тушенка, подсолнечное 
масло, рис, перловка. 
— А еще он попросил меня ку-
пить недорогую пастилу, — 
добавляет она. 
Каждый волонтер после полу-
чения заявки в штабе всегда 
сначала созванивается с зая-
вителем и уточняет детали. 
Во-первых, нужно еще раз ак-
туализировать обращение, 
во-вторых, узнать, все ли вер-
но указано в списке товаров. 
Магазин для Надежды, конеч-

но, незнакомый. Морковь нам 
удается найти быстро, а вот 
молочные продукты не сразу. 
Обращаемся к продавцу. Ми-
лая девушка в униформе веж-
ливо подсказывает нам, на ка-
ких полках что лежит. 
За время пребывания в мага-
зине Надежда несколько раз 
звонит Александру Ивано-
вичу. 
— А молоко вам какой фирмы 
взять? У одного продукта жир-
ность 3,2 процента, а у друго-
го — 2,5, — уточняет Надежда 
Иванова. 
Собрав все продукты по спи-
ску заявителя, она сначала фо-
тографирует содержимое ма-
газинной корзины и отправ-

ляет в специальный чат. Затем 
мы идем на кассу. 
— На каждом этапе выполне-
ния заявки я присылаю отчет. 
Это нужно и для моей безопас-
ности, и для решения спорных 
моментов, если они вдруг воз-
никнут, — поясняет она. 
От магазина до дома пенсио-
нера — минут 15 пешком. Но 
Надежда без труда несет до-
вольно тяжелую сумку про-
дуктов. 
— Я уже похудела на несколь-
ко килограммов, так что мне 
такая физическая нагрузка 
даже на пользу, — добавляет 
москвичка. 
Перед входом в подъезд во-
лонтер надевает чистые маску 

и перчатки — это необходимо 
в целях безопасности. В две-
рях нас уже ждет Александр 
Иванович — мужчина спор-
тивный, но ходит с палочкой. 
— Я только иногда гулять вы-
хожу, но продукты мне одно-
му не унести, — рассказывает 
он. — Спасибо, что есть вот та-
кие замечательные люди, во-
лонтеры. 
Надежда оставляет пакеты 
у двери и кладет сдачу. На 
лице ее улыбка. Этого не вид-
но под маской, но глаза не об-
манут. Она счастлива, что мо-
жет помочь людям. И ей не 
нужно ничего взамен. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Добровольцы принесут 
продукты и подарят улыбку
Более 2800 за-
явок поступило 
на горячую ли-
нию московско-
го штаба всерос-
сийской акции 
«Мы вместе»,  
большая их 
часть уже отра-
ботана. Одно 
из обращений 
«ВМ» выполнила 
вместе с волон-
тером. 

помощь

30 октября 11:27 Волонтер всероссийской акции «Мы вместе» Надежда Иванова выбирает пастилу для пенсионера Александра Ивановича, который обратился 
на горячую линию с просьбой доставить ему продукты

Коронавирус: соблюдаем осторожность 
Количество обращений в столичную «Систему 112» по вопросам COVID-19 в октябре выросло в три раза по сравнению с предыдущим месяцем, сообщили вчера 
в пресс-службе Департамента по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и пожарной безопасности Москвы. Всего по поводу коронавирусной 

инфекции за минувший месяц было 5300 вызовов. Как еще в столице борются с опасным заболеванием, читайте в материалах корреспондентов «ВМ».

Общенародный праздник отметят 
викториной и мастер-классами

Парки, подведомственные 
Департаменту культуры сто-
лицы, подготовили развле-
кательную онлайн-програм-
му ко Дню народного един-
ства. Об этом сообщили 
в пресс-службе Мосгорпарка. 

В развлекательную програм-
му входят квесты, флешмобы, 
мастер-классы, концерты. 
Например, в социальных се-
тях Центрального парка куль-
туры и отдыха имени Горько-
го в 11:00 опубликуют видео, 
в котором преподаватели «Зе-
леной школы» объекта рас-
скажут, как сделать из глины 
тарелку с тематическим узо-
ром. В 14:00 пройдет экскур-
сия «Парки для народа», 
а в 17:00 зрители смогут по-
пробовать себя в искусстве 
каллиграфии. 
Измайловский парк также 
присоединился к празднова-
нию. В День народного един-
ства сотрудники объекта про-
ведут для зрителей онлайн-
квест.
— Для этого организуют виде-
оконференцию. Ее участники 
будут читать электронные 
письма, которые пришли из 

разных уголков России. Так 
зрители смогут познакомить-
ся с традициями народов, 
вспомнят государственные 
символы, выяснят, откуда бе-
рет начало этот праздник. Ви-
деоконференция пройдет 
в 15:00 и 18:00, — сообщили 
в пресс-службе Мосгорпар-
ка. — Ссылка на регистрацию 
будет опубликована сегодня. 
А подписчики социальных се-
тей парка «Сокольники» смо-
гут выбрать самую народную 

песню. Для этого необходимо 
в комментариях оставить 
композицию, которая, на ваш 
взгляд, подходит этому празд-
нику. Завтра в 14:00 сотруд-
ники парка опубликуют пост 
с песней, которую подписчи-
ки выбрали большее количе-
ство раз. 
В парке «Кузьминки» жителям 
Москвы предлагают принять 
участие в виртуальном хоро-
воде. Для этого нужно загру-
зить свою фотографию с рас-

простертыми в стороны рука-
ми в специальный альбом. 
4 ноября коллаж большого хо-
ровода будет опубликован 
в аккаунтах парка. 
А подписчики социальных се-
тей парка «Ходынское поле» 
смогут поучаствовать в викто-
рине. Гостям страницы нужно 
будет выбрать правильные от-
веты на вопросы о многочис-
ленных народах России.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

сидим дома
ИГОРЬ БУСКИН 
ДИРЕКТОР ПАРКА КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА 
БАБУШКИНСКИЙ
День народного единства — 
это очень важный и нужный 
праздник для нашей страны, 
который объединяет все на-
роды нашей многонациональ-
ной и многоконфессиональ-
ной России. Мы с удоволь-
ствием отметим этот праздник 
в Бабушкинском парке. В этот 
день для подписчиков соци-
альных сетей культурного 
объекта воспитанники во-
кальной школы-студии «Ал-
легро» подготовили компози-
цию «Моя Россия». Посмо-
треть выступление можно бу-
дет в 12:00.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

1 605 038 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО 434 205 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО
В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 2 ноября

ЧЕЛОВЕКА 
ВЫЗДОРОВЕЛИ1 236 033 ЧЕЛОВЕКА 

ВЫЗДОРОВЕЛИ318 032 ЧЕЛОВЕКА 
УМЕРЛИ28 473 ЧЕЛОВЕКА 

УМЕРЛИ6873

В РОССИИ

Темпы роста госпитализаций 
замедлились 

Вчера в Оперативном штабе 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве сообщили, что 
в столице подтверждено 
4796 новых случаев зара-
жения коронавирусной ин-
фекцией.

При этом темпы роста новых 
выявленных случаев и госпи-
тализаций в Москве значи-
тельно замедлились. 
— Если две недели назад при-
рост за семь дней составлял 
20 процентов по новым случа-
ям и 14 процентов по госпита-
лизациям, то за последнюю 
неделю эти показатели снизи-
лись до 0,7 процента и 1,9 про-
цента соответственно, — по-
яснили в штабе.
Таким образом, общее число 
заболевших COVID-19 за про-
шедшую неделю меньше, чем 
за предыдущую.
В оперативном штабе также 
рассказали, что 12,3 процента 
среди заболевших — дети, 
45,2 процента — люди в воз-
расте от 18 до 45 лет, 29,6 про-
цента — от 46 до 65 лет, еще 
9,6 процента — от 66 до 79 лет. 
— Также 3,3 процента среди 
заболевших — люди старше 
80 лет. Все пациенты, а также 

близко контактировавшие 
с ними лица уже находятся 
под медицинским наблюде-
нием, — добавили в штабе.
Между тем количество выздо-
ровевших в Москве продолжа-
ет увеличиваться. 
— За прошедшие сутки после 
прохождения лечения выздо-
ровел еще 3241 пациент. Все-
го число людей, вылечивших-
ся от инфекции, увеличилось 
до 318 032, — сообщила руко-
водитель столичного опера-
тивного штаба, заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова.
Чтобы подтвердить отсут-
ствие у человека заболевания, 
после лечения врачи проводят 
специальные исследования. 
Кроме того, при выписке все 
пациенты, которым необходи-
мо оставаться под наблюдени-
ем, получают от медиков соот-
ветствующие рекомендации.
В оперативном штабе напом-
нили о необходимости соблю-
дения режима самоизоляции 
горожанам старше 65 лет 
и москвичам с хроническими 
заболеваниями, а также 
о важности ношения масок 
и перчаток в общественных 
местах и соблюдения соци-
альной дистанции.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Учителя на замену 
проходят отбор
Почти 1,4 тысячи анкет в на-
стоящий момент доступно 
в базе кандидатов ресурса 
«Учитель на замену». Вчера 
директор Городского мето-
дического центра Депар-
тамента образования и науки 
Москвы Андрей Зинин (на фо-
то) рассказал «ВМ», как ра-
ботает новая платформа. 

Андрей Сергеевич, расскажи-
те, пожалуйста, когда был соз-
дан сервис? 
Идея этого проекта возникла 
еще в декабре 2019 года, 
а в январе 2020-го Городской 
методический центр уже пре-
доставил директорам доступ 
к ресурсу «Учитель на заме-
ну». Через него можно было 
оформить заявку для направ-
ления в школу учителя для за-
мены временно отсутствую-
щего основного работника. 
Сервис успешно работал до 
момента перехода школ на 
дистанционное обучение. Мы 
снова запустили обновлен-
ный ресурс 15 октября. За 
лето мы его суще-
ственно доработа-
ли, чтобы он был 
максимально удоб-
ным и для директо-
ров школ, и для са-
мих кандидатов, 
осуществляющих 
замену. Сейчас 
портал доступен 
для всех москов-
ских руководите-
лей образователь-
ных учреждений. 
Какие возможности 
есть у сервиса сейчас? 
Через ресурс можно офор-
мить запрос на приглашение 
как учителя-предметника, ко-
торый обеспечит замену, так 
и ассистента для организации 
работы в классе, демонстра-
ции учебного оборудования, 
помощи с использованием 
электронных образователь-
ных ресурсов на тот случай, 
если основной педагог вы-
нужден оставаться дома. Это 
касается в первую очередь 
учителей из группы риска — 
старше 65 лет или с хрониче-
скими заболеваниями. Таким 
образом, учитель может вести 
урок дистанционно, а его 
класс находится в учебной 
ауди тории вместе с ассис-
тентом. 
Сколько человек уже зареги-
стрировались в качестве кан-
дидатов учителя на замену?
На сегодняшний день у нас 
в базе около 1400 специали-
стов, потенциально готовых 
к работе в школах Москвы. 
Это педагоги дополнительно-
го образования, которые сей-
час заняты в основном во вто-
рой половине дня, когда ведут 
свои кружки онлайн. Значи-
тельный объем вакансий за-
крывают студенты педагоги-
ческих колледжей и вузов, 
в числе которых Московский 
городской педагогический 
университет и Московский 
педагогический государ-
ственный университет. К уча-
стию в проекте «Учитель на 
замену» привлечены студен-
ты старших курсов педагоги-
ческих вузов, которые преи-
мущественно проводят уроки 
вместо учителей-предметни-
ков. Что касается колледжей, 
то около 40 процентов студен-
тов вышли в качестве учите-
лей начальных классов, 
остальные работают в роли 
ассистентов. Деятельность 
студентов осуществляется 
в рамках педагогической 
практики, которая проходит 
в более расширенном и инте-
ресном для них формате 
в этом году.
Есть ли предметы, по которым 
требуется замена чаще всего?
Очень востребованы учителя 
английского языка, русского 
языка и литературы, матема-
тики, алгебры и геометрии. 
Это те предметы, по которым 

достаточно большой объем 
часов школьной программы. 
По ним замену запрашивают 
в первую очередь, поскольку, 
если сразу несколько педаго-
гов заболевают или вынужде-
ны перейти на удаленку, каче-
ственно заменить их силами 
самой школы достаточно 
сложно. 
Как происходит отбор педа-
гогов?
После того как мы доработали 
сервис, там появилась одна 
очень важная функция — при-

крепить свое резюме в каче-
стве кандидата проекта «Учи-
тель на замену». Чтобы мы 
рассматривали человека в ка-
честве кандидата для направ-
ления в школу, есть одно обя-
зательное условие. Кроме 
стандартных полей анкеты, 
необходимо обязательно при-
ложить информацию о ре-
зультатах прохождения неза-
висимой диагностики Мо-
сковского центра качества об-
разования. Эту диагностику 
сейчас можно пройти онлайн. 
Кандидат должен показать 
высокий уровень владения 
предметным знанием. 
Кто-то контролирует качество 
преподавания учителями, ко-
торых выбрали на замену от-
сутствующему педагогу?
Работа ресурса устроена так: 
мы подбираем школе опти-
мальную кандидатуру, затем 
все контакты передаем ответ-
ственному человеку от обра-
зовательной организации. 
Этот человек связывается 
с кандидатом и в дальнейшем 
контролирует, как педагог 
проводит уроки. У нас также 
предусмотрена своя собствен-
ная обратная связь. У дирек-
тора есть возможность запол-
нить специальную электрон-
ную форму и оценить работу 
учителя. Кроме того, по про-
шествии времени наш специ-
алист сам связывается с ответ-
ственным от школы и узнает 
его впечатления. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Педагог должен 
подтвердить свои 
знания и пройти 
независимую 
диагностику

Андрей Сергеевич Зинин 
в 2003 году окончил Мо-
сковский педагогический 
государственный универ-
ситет по специальности 
«Филология», квалифи-
кация «Учитель русского 
языка и литературы». 
Он прошел карьерный 
путь от преподавателя до-
полнительного образова-
ния до директора образо-
вательного учреждения. 
С августа 2018 года по на-
стоящее время возглав-
ляет Городской методи-
ческий центр.

справка

Скриншот видеоролика. Экскурсовод Парка Горького 
Артем Голбин подготовил онлайн-экскурсию 

оперштаб
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В выполнении заявок 
по адресной помощи за-
действовано 254 волонте-
ра. Чаще всего люди обра-
щаются с просьбой купить 
продукты — 1780 заявок, 
доставить лекарства — 
468 заявок. Остальные 
636 заявок касаются при-
обретения других товаров 
первой необходимости. 
На случай ухудшения ситу-
ации созданы 8 окружных 
волонтерских штабов 
и еще один кол-центр. 

справка
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Стройная система 
торговли

Москва веками считалась городом ку-
печеским. Но изменения, произошед-
шие за последнее десятилетие, рази-
тельно изменили столичную торго-
вую сферу. Очевидно, в лучшую сто-
рону.
На рубеже веков московский ком-
плекс торговли и услуг считался пере-
довым в стране. Но он создавался по 
старым лекалам в уже подзабытую 

эпоху тотального дефицита, а затем безбрежного неу-
правляемого торга времен указа «О свободе торговли». До 
конца 90-х прошлого века власти решали двойную зада-
чу — упорядочить дикий рынок, не допуская дефицита. 
К концу нулевых атмосфера всеобщего восточного базара 
стала смотреться явным анахронизмом, особенно по 
сравнению с улицами мировых мегаполисов. Да и гримас 
свободного рынка хватало: в центре было не купить хле-
ба, зато хватало бутиков, магазинов элитной мебели 
и люксовой сантехники. А разномастные палатки и рын-
ки у метро затрудняли логистику и не 
соответствовали нормам санитарии 
и безопасности.
Придя на пост мэра, Сергей Собянин 
провозгласил концепцию превраще-
ния Москвы в современный комфорт-
ный город. Началось все с устранения 
нависавших над торговыми точками 
мириад проводов: каждый владелец 
киоска подключался к электросети 
в меру собственных возможностей 
и безалаберности местной энергокон-
торы. Когда эти связки демонтирова-
ли, перейдя к единой схеме электро-
снабжения, открылся уже подзабытый 
облик городских улиц.
Затем были снесены торговые объекты, признанные са-
мостроем. При этом к нам в Московскую торгово-про-
мышленную палату так и не поступило ни единой жало-
бы, и даже судебные иски закончились ничем на всех 
уровнях, включая Европейский суд по правам человека.
Несколько лет потребовалось для доработки единой схе-
мы размещения и работы торговых пространств.
Удалось выработать концепцию прозрачного и понятно-
го для участников рынка механизма торговли в городе. 
Если раньше предприниматели брали участок в аренду, 
строили там на что хватало средств и торговали чем при-
дется, то теперь нестационарные объекты стал возводить 
город, по единому плану размещения и с четкой специа-
лизацией. 
Розыгрыш права аренды на открытых электронных аук-
ционах дал возможность входа на московским рынок лю-
бому желающему предпринимателю, даже начинающе-
му. А введенный в городе торговый сбор, наряду с патен-
том, стал очень удобным инструментом и для бизнеса, 
и для властей, получающих четкую картину работы ле-
гального бизнеса.
Все это сформировало новый облик московской торгов-
ли, работающей «вбелую», состоящей из стройной систе-
мы «торговый центр — сетевой ретейл — магазин шаго-
вой доступности — павильон». Но подчеркну, при этом 
сохранено и лучшее из прежних времен, например, елоч-
ные базары и ярмарки выходного дня. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВЛАДИМИР 
ПЛАТОНОВ
ПРЕЗИДЕНТ 
МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПАЛАТЫ

мнение

Участников марафона научат 
побеждать стресс

Художники украсили деревья 
сказочными героями 

Центр занятости «Моя карье-
ра» проведет бесплатный 
онлайн-марафон, посвящен-
ный стрессоустойчивости, 
сообщил вчера официаль-
ный сайт мэра Москвы. 

Онлайн-марафон носит на-
звание «Как поддержать себя 
и своих близких в условиях 
неопределенности» и будет 
полезен всем, кто хочет нау-
читься справляться со стрес-
сом и беспокойством, предот-
вращать выгорание на работе 
и правильно управлять эмо-
циями. 
Как говорится в сообщении, 
москвичи под руководством 
опытных тренеров и психоло-
гов примут участие в тренин-
гах и мастер-классах, а также 
выполнят ряд заданий само-
стоятельно. 

Марафон состоит из двух бло-
ков. Первый посвящен техни-
кам управления эмоциями. 
Слушатели узнают, как рас-
познавать собственные нега-
тивные эмоции и преобразо-
вывать их в позитивные. Вто-
рая часть марафона направле-
на на выстраивание взаимо-
отношений с другими людь-
ми. Участники в течение не-
скольких сессий будут учить-
ся распознавать эмоции дру-
гих людей и влиять на них.
Всего в программе 15 практи-
ческих и теоретических заня-
тий. Первое состоится уже 
10 ноября. Чтобы каждый мог 
правильно оценить свой про-
гресс, в начале и в конце мара-
фона участники пройдут те-
стирование. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru 

В столице завершилась ак-
ция «ПаркАрт», которая бы-
ла посвящена проблеме со-
хранения деревьев. Об этом 
вчера сообщили на офици-
альном сайте мэра Москвы. 

Это была уже пятая акция 
«ПаркАрт», когда художники-
профессионалы и любители 
рисуют картины на повреж-
денных участках деревьев. 
В этом году география меро-
приятия расширилась: к не-
скольким городским паркам 
присоединились парк «Кузь-
минки-Люблино», Бирюлев-
ский дендропарк и усадьба 
Архангельское-Тюриково. Те-
перь на стволах некоторых де-
ревьев в этих парках можно 
встретить нарисованных ге-
роев сказок и популярных 
мультфильмов. 

Художники рисуют исключи-
тельно на тех деревьях, на ко-
торых образовались трещи-
ны, дупла, раны, оголенные 
участки ствола. Такие по-
врежденные участки находят 
специалисты Мосприроды, 
зачищают их наждачной бу-
магой, дезинфицируют, а за-
тем раны покрывают водоот-
талкивающей грунтовкой. 
Получается защитный слой, 
который продлевает жизнь 
деревьям, не дает им гнить 
и разрушаться. И на этом 
грунте творят свои произве-
дения учащиеся художествен-
ных школ и студий, професси-
ональные художники-иллю-
страторы и мультипликато-
ры. Они уже нарисовали 
45 картин на деревьях. 
АРМЕН МУРАДЯН 
a.muradyan@vm.ru 

Москва на европейском этапе 
так называемого туристиче-
ского «Оскара» была представ-
лена в трех номинациях. От-
крытое голосование на офици-
альном сайте премии проходи-
ло до 17 августа. За-
тем к работе под-
ключилось жюри, 
которое учитывало 
мнение не только 
экспертов туристи-
ческой отрасли, но 
и путешественни-
ков. В итоге Москва 
обошла такие мега-
полисы, как Барселона, Лон-
дон, Венеция, Санкт-
Петербург и другие, и выигра-
ла главную награду в номина-
ции «Лучшее туристическое 
направление в Европе. Город». 
Также столица России призна-
на лучшим туристическим на-
правлением для изучения куль-
турного наследия в Европе.
— Друзья, поздравляю всех 
с победой на европейском эта-
пе премии World Travel 
Awards, — написал Сергей Со-
бянин. — Теперь ждем финал 
туристического «Оскара».
Как напомнил мэр, на общеми-
ровом этапе Москва представ-
лена сразу в семи номинациях. 

Столица поборется за звание 
лучшего мегаполиса для сити-
брейка, делового, спортивно-
го, культурного, фестивально-
событийного туризма. Также 
Москва заявлена как самое 
лучшее направление для го-
родского туризма и изучения 
исторического наследия.
— В прошлом году мы победи-
ли как «Лучшее туристическое 
направление», обойдя многие 
мировые столицы, — заметил 
Сергей Собянин.
К слову, международную пре-
мию World Travel Awards вруча-
ют с 1993 года. Это самая пре-
стижная награда в области ту-
ризма. Каждый год ее вручают 
более чем в 80 номинациях. 
Среди претендентов на награ-
ду — самые привлекательные 
для путешественников города, 
лучшие туроператоры, авиа-
компании, курорты, отели 
и другие представители тури-
стической отрасли.
Сначала выбирают лучших из 
лучших на каждом континен-
те. А затем экспертный совет 
премии определяет абсолют-
ных победителей. В прошлом 
году по итогам конкурса World 

Travel Awards Мо-
сква впервые выи-
грала в главной но-
минации «Лучшее 
туристическое на-
правление. Город». 
Столица России 
оставила позади 
Нью-Йорк, Лисса-
бон, Париж, Сид-

ней и другие мегаполисы.
Интересно, что в Москве за по-
следние два года на 30 процен-
тов увеличилось число тури-
стов в возрасте от 18 до 34 лет. 
Молодые путешественники 
едут за впечатлениями.
— Современный путешествен-
ник не готов ограничивать 
свой туристический опыт толь-
ко классическими экскурсия-
ми, — подчеркнула замести-
тель председателя Комитета по 
туризму Москвы Татьяна Шар-
шавицкая. — Путешествие ста-
новится для туриста возмож-
ностью получить необычные 
впечатления, приобрести но-
вые знания и навыки.

Набирает популярность и га-
стротуризм, когда путеше-
ственник приезжает в город, 
в том числе чтобы посетить ре-
стораны, модные бары и кафе.
Спланировать путешествие по 
Москве поможет цифровой ту-
ристический сервис Russpass. 
Сейчас там доступны и онлайн-
прогулки по городу.
В этом году из-за сложной эпи-
демической ситуации хозяева 

региональных этапов World 
Travel Awards отказались от 
проведения церемоний на-
граждения. Списки победите-
лей будут публиковать в тече-
ние ноября на сайте 
worldtravelawards.com. Заклю-
чительную гала-церемонию 
впервые проведут в Москве 
в онлайн-формате 27 ноября.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Ждем финал 
туристического «Оскара»
Москва выигра-
ла в двух номи-
нациях на евро-
пейском этапе 
туристической 
премии World 
Travel Awards. 
Об этом вчера 
сообщил мэр 
Москвы Сергей 
Собянин 
(на фото) 
на своих страни-
цах в соцсетях.

признание

29 января 2020 года. До пандемии в Москву приезжало немало иностранных гостей. Так, в новогодние праздники в столице 
побывали около пяти тысяч российских и зарубежных туристов, в том числе из Германии, Италии, Франции и Китая

После капремонта здание 
сохранит исторический облик

Детские рисунки расскажут 
о памятниках города

В Пресненском районе про-
шла тематическая экскур-
сия «Капитальное волшеб-
ство», во время которой 
специалисты Фонда капи-
тального ремонта рассказа-
ли об особенностях прове-
дения работ в подъездах 
домов — исторических па-
мятников. На одной такой 
экскурсии побывала корре-
спондент «ВМ». 

Более 350 домов — объектов 
культурного наследия входят 
в программу капитального 
ремонта. Большинство из них 
расположены в самом центре 
столицы. Начальник управ-
ления по работе с объектами 
культурного наследия Фон-
да капитального ремонта 
Сергей  Краснов на примере 
дома № 31/12 по улице Ма-
лой Бронной рассказал об 
особенностях их ремонта.  

— Существуют типовые ре-
шения, которые используют-
ся при ремонте обычных по-
строек, — как на инженерные 
коммуникации, так и на 
подъезды. Например, жители 
дома могут самостоятельно 
выбрать внешний вид отде-
лочных материалов,— рас-
сказывает Краснов.— А вот 
проведение работ на домах-
памятниках — это каждый 
раз индивидуальный проект, 
и не всегда можно согласить-
ся с пожеланиями жителей. 
Об историческом прошлом 
дома на Малой Бронной рас-
сказала экскурсовод Ирина 
Буреева. По ее словам, это 
здание является ярким пред-
ставителем неоклассицизма, 
то есть новым прочтением 
уже известной классической 
архитектурной формы.
Несмотря на то что дому уже 
более ста лет, в оформлении 

подъезда частично сохрани-
лись оригинальные элемен-
ты — напольная плитка с ха-
рактерным узором, перила, 
высокие окна, ступени. И все 
это необходимо сохранить. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера на Гоголевском буль-
варе открылась выставка ра-
бот победителей художе-
ственного конкурса для де-
тей «Наследие моего райо-
на». Авторов рисунков 
поздравил глава Департа-
мента культурного наследия 
Москвы Алексей Емельянов.

Участие в конкурсе для 15-лет-
ней Алтаны Хилхановой стало 
своего рода вызовом. Она ри-
сует столько, сколько себя 
помнит, но в основном это 
графика или иллюстрации. 
А вот большие живописные 
картины для нее были в но-
винку. По условиям конкурса 
нужно изобразить памятник 
из того района, где ты жи-
вешь. Алтана из Измайлова, 
поэтому, недолго думая, ре-
шила нарисовать Парадные 
ворота Государева двора. Вы-

бор оказался безошибочным: 
первое место в категории 
«Профессионалы».
— Каждая работа выполнена 
с чувством: потрясающие кра-
ски, необычный взгляд на 
наше наследие, — говорит 
Алексей Емельянов.
Мила Петрич из района Лю-
блино изобразила дворец Ду-
расова. Екатерина Королева 
из района Гагаринский побе-
дила в конкурсе с рисунком 
памятника Юрию Гагарину.
В спецноминации, посвящен-
ной Великой Отечественной 
войне, приз зрительских сим-
патий достался Федору Матю-
нину. Он нарисовал Мемори-
ал в честь воинов-освободите-
лей в парке 30-летия Победы.
— Изображения детей, кото-
рые несут цветы к мемориалу, 
меня тронули до слез, — при-
знался Емельянов. — Смо-

тришь и понимаешь, что под-
виг наших предков не забыт.
Выставка рисунков продлится 
до 10 ноября.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 12:13 Глава Департамента культурного наследия Москвы Алексей Емельянов (справа) 
пообщался с Федором Матюниным, одним из победителей конкурса «Наследие моего района»

Вчера 14:22 Гид Ирина Буреева и начальник управления по работе с объектами культурного 
наследия столичного Фонда капитального ремонта Сергей Краснов проводят экскурсию

По решению руководства 
Москвы после многочис-
ленных обращений жите-
лей столицы капитальный 
ремонт подъездов был 
включен в перечень ра-
бот, выполняемых в рам-
ках региональной про-
граммы капитального ре-
монта, в конце 2018 года. 
За этот период отремон-
тировано 5653 подъезда.

кстати

Конкурс детских рисун-
ков «Наследие моего 
района» проводится вто-
рой год подряд. В этом 
году количество участни-
ков выросло в три раза. 
На конкурс прислали 
1500 работ. Финалистами 
районных, окружных 
и городского этапов ста-
ли почти 400 ребят. Каж-
дый получил диплом 
участника и подарки. 

справка

Недавно Москва в международном рейтинге «100 лучших 
городов мира» поднялась с пятого на четвертое место. Сто-
лица России опередила Токио, Мадрид, Рим, Дубай, Синга-
пур, Барселону и другие крупные мегаполисы. Возглавил 
список лучших городов для жизни, работы, инвестиций 
и путешествий Лондон. На втором месте — Нью-Йорк, 
на третьем — Париж.
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Молодым наставникам помогут 
развить лидерские качества

В коворкинг-центре Комитета 
общественных связей и моло-
дежной политики Москвы со-
брались сотрудники и активи-
сты учебных заведений выс-
шего и среднего образования. 
Они пришли с одной целью — 
стать наставниками, которые 
будут заниматься развитием 
у студентов так называемых 
soft skills — «гибких» навыков. 
К ним относятся, например, 
ответственность, умение пра-
вильно строить коммуника-
цию и работу в командах, 
а также лидерство, критиче-
ское и креативное мышление 
и многое другое. 
Организатором выступил Все-
российский студенческий 
союз. Для работы с будущими 
наставниками привлекли ве-
дущих экспертов: обществен-
ных деятелей, практических 
психологов, специалистов по 
обучению, бизнес-тренеров 
и других. 
Для начала ребятам нужно 
было узнать, кто же такие на-
ставники и в чем их важность. 
— Сейчас многие вузы хотят 
иметь у себя такого человека, 
который обучал бы молодых 
специалистов «гибким» навы-
кам, — отметила обществен-
ный деятель, эксперт Всерос-
сийского конкурса молодеж-
ных проектов Светлана Аста-
хова. — В Москве уже не-

сколько лет работает клуб на-
ставников, который транс-
формировался из совета про-
ректоров. Нам очень важно 
привлекать к этой работе 
и молодежь, передавая нара-
ботанный опыт и знания. 
Им на помощь как раз и при-
шла школа наставничества. 
Более 50 столичных учебных 
заведений направили своих 
активистов и руководителей 
молодежных организаций. 
Изначально планировалось 
за три дня обучить порядка 
50 человек, но из-за большого 
спроса было решено увели-
чить количество учебных ча-
сов. А благодаря дистанцион-
ному формату получилось «за-

числить» в школу в три раза 
больше человек. 
— Я веду активную работу 
в вузе, и для меня важно нау-
читься правильно выстраи-
вать общение и нашу деятель-
ность. У меня есть несколько 
добровольцев, которых 
я, можно сказать, курирую, — 
рассказала Ксения Ахламова, 
студентка Московского госу-
дарственного психолого-пе-
дагогического университе-
та. — Мне хотелось бы добить-
ся эффективности, сделать ак-
цент на просветительскую ра-
боту и вообще «прокачать» 
свои навыки, чтобы стать луч-
ше и полезнее для нашего об-
щества. 

В рамках обучения, помимо 
встреч с экспертами, дающих 
теоретические знания, прой-
дет и практика. Ведь одно 
дело — просто знать, на что 
обратить внимание при рабо-
те со студентами, и совсем 
другое — самостоятельно 
провести успешный тренинг 
или мастер-класс. 
Для этого на второй учебной 
неделе, которая начнется с 8 
ноября, организуют Дни еди-
ных действий. В их рамках бу-
дущие наставники должны 
вернуться в свои учебные за-
ведения и провести какое-ни-
будь мероприятие или тре-
нинг. Формат каждый сможет 
выбрать самостоятельно, ведь 

некоторые учреждения рабо-
тают удаленно. Главное — 
дать обратную связь, что по-
лучилось, а с чем возникли во-
просы. Кто не справится — 
дальше не пройдет. 
— Чтобы стать хорошим на-
ставником, важно самому из-
учить навыки, прежде чем 
преподавать их другим, — 
рассказала руководитель об-
разовательного центра Ассо-
циации студенческих спорт-
клубов РФ Дарья Липовецкая. 
Организаторы уверены, что 
все участники получат полез-
ные навыки, необходимые на-
ставникам. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ОЛЕГ ЦАПКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ВСЕРОССИЙСКОГО 
СТУДЕНЧЕСКОГО СОЮЗА

У нас были локальные меро-
приятия по развитию настав-
ничества, но это была скорее 
презентация, что этим можно 
заниматься. А чтобы дать лю-
дям технологию работы, ко-
торой можно научиться за ме-
сяц, — такое в стране прохо-
дит впервые. Кроме того, 
мы общались с европейскими 
коллегами и поняли, что 
можно смело заявить: Москва 
станет первым центром под-
готовки таких наставников 
в Европе. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в столице 
запустили шко-
лу «Московский 
наставник». 
В течение меся-
ца ее участни-
ков обучат но-
вым навыкам 
и расскажут, как 
выстроить даль-
нейшую работу 
в своих вузах. 

студенты

Центробанк может отыграть стоимость рубля 
за счет продажи валюты
Вчера доллар впервые с мар-
та преодолел отметку 
в 80 рублей, а курс евро об-
новил максимум с декабря 
2014 года, превысив 94 руб-
ля. Эксперты обсудили при-
чины и прогнозы дальней-
шего колебания валют.

По прогнозам Московской 
биржи, сегодня цена одного 
доллара составляет 80,71 руб-
ля, а евро — 93,95.
Пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков отметил, 
что, несмотря на падение кур-
са отечественной валюты, 
в стране удается поддержи-
вать макростабильность эко-
номики.
По мнению кандидата эконо-
мических наук, доцента кафе-
дры государственной полити-
ки МГУ имени М. В. Ломоно-
сова Юрия Юденкова, одна из 
причин этого — действия спе-
кулянтов в информационном 
поле, связанные с предстоя-
щими выборами в США.

— Люди не знают, чего ожи-
дать от побеждающего канди-
дата в президенты Джо Байде-
на. Тем самым они пытаются 
застраховаться и уходят с руб-
ля в другие валюты. Другая 
причина увеличения стоимо-
сти доллара и евро — рынок 
нефти. Цены на нее сейчас не 
очень оптимистичны, что так-
же влияет на курс рубля, — по-
делился Юденков. 
По его словам, в сложившейся 
ситуации играют роль и пред-
приятия. В конце октября 
многие из них перевели свои 
активы из доллара в рубль, 
чтобы рассчитаться с налога-
ми. Сейчас происходит обрат-
ный процесс, что существен-
но сказывается на валюте.
По словам кандидата эконо-
мических наук, в ноябре рез-
кого скачка курса не ожида-
лось. 
— Прогнозировалось, что ва-
люта вырастет в декабре — 
начале января. Для экономи-
ки это очень необычно. Ду-

маю, что ситуация в ближай-
шее время может исправить-
ся. Центральный банк России 
должен в ближайшие дни или 
недели отыграть опустившу-
юся стоимость рубля. Это 
должно стабилизировать си-
туацию, — заключил Юрий 
Юденков.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Северный ключ 
безопасности

Владимир Путин утвердил стратегию 
развития Арктической зоны России 
и обеспечения национальной безо-
пасности до 2035 года. Это важный 
концептуальный документ: россий-
ские «севера» напрямую связаны с без-
опасностью всей страны.
Плохо быть богатым. Слишком много 
завистников и мародеров вокруг. Вре-
мя от времени на Западе начинают 

рассуждать о том, что Россия неправомерно владеет та-
кой большой территорией. Слишком много богатейших 
земель досталось одной стране, а во всем остальном мире 
оскудевают природные запасы. Теперь ученые посчита-
ли, сколько чего полезного имеется в Арктической зоне, 
которая из-за глобального потепления становится более 
доступной для интенсивного освоения. Стоимость мине-
рального сырья арктических недр превышает 30 трилли-
онов долларов США! Две трети — это энергетические ре-
сурсы. Только разведанные запасы газа на Крайнем Севе-
ре составляют 80 процентов от обще-
российских, и без того гигантских.
Завидно? Да. На днях германская газе-
та Die Welt выступила с утверждени-
ем, что Россия «не может иметь пре-
тензий на Арктику». Особое негодова-
ние и в этой публикации, как и в сот-
нях других, появляющихся в западных 
СМИ регулярно, вызывает то, что рос-
сийские власти считают использова-
ние Северного морского пути (СМП) 
естественным преимуществом и вну-
тренним делом своей страны. Кон-
троль за этой морской дорогой, кото-
рая уже в ближайшие годы обещает 
стать одной из главных мировых тор-
говых магистралей, — исключительное право нашей 
страны. СМП проходит в наших территориальных водах, 
и Россия уже вложила немало средств в инфраструктуру 
своей Арктической зоны и в создание современного ледо-
кольного флота.
Особенно это не нравится американцам. Противодей-
ствовать нам они собираются привычным для них спосо-
бом: силовым давлением. В июле 2020 года ВВС США при-
няли «Арктическую стратегию». В документе заявлено, 
что наряду с Европой Арктика является звеном, которое 
жизненно важно для Соединенных Штатов. В новой стра-
тегии подчеркивается также, что «в Арктике находятся уз-
ловые точки для проекции глобальной силы» и военно-
воздушные силы США будут участвовать в осуществле-
нии «решительных мер по обеспечению свободы судоход-
ства и воздухоплавания в регионе».
В США поздно встрепенулись. Северные берега и острова 
от прихода чужих военных кораблей защищают совре-
менные российские береговые ракетные комплексы «Ба-
стион», специально адаптированные к выполнению бое-
вых задач в суровых условиях Крайнего Севера. Возмож-
но, скоро на оборонительные редуты встанут и другие но-
вейшие вооружения. В подписанной Владимиром Пути-
ным стратегии развития Арктической зоны России до 
2035 года сказано о необходимости оснащения подразде-
лений в Арктике самыми современными образцами воен-
ной и специальной техники. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вчера 14:10 Эксперт Всероссийского конкурса молодежных проектов Светлана Астахова (слева) вместе со студенткой Ксенией Ахламовой во время первого дня 
обучения в школе «Московский наставник». Девушки разбирают, какими качествами должен обладать будущий специалист

Музей полиции отпразднует 
день рождения на ремонте

Сегодня Музей истории мо-
сковской полиции отмечает 
19-ю годовщину со дня соз-
дания. Корреспондент «ВМ» 
узнал, как живет уникальное 
подразделение МВД.

Музей истории московской 
полиции основали в рамках 
подготовки к 200-летнему 
юбилею Министерства вну-
тренних дел, которое учреди-
ли в 1802 году. На тот момент 
уже три десятка лет существо-
вал Центральный музей МВД 
России, который до сих пор 
принимает гостей на Селез-
невской улице.
— Но столичные сотрудники 
органов внутренних дел поня-
ли, что нашим сыщикам тоже 
есть чем похвалиться, — рас-
сказывает начальник Музея 
истории московской полиции 
полковник внутренней служ-
бы Светлана Козлова. — Ведь 
самые громкие дела расследо-
вались в Москве.
Поэтому 3 ноября 2001 года 
в старинном особняке на ули-
це Сретенке, 6/2, был открыт 
музей милиции. Здесь пред-
ставили множество экспона-
тов, имеющих отношение 

к легендарным сотрудникам 
МВД. Так, специальную экс-
позицию-диораму посвятили 
советским милиционерам 
Егору Швыркову и Семену Пе-
калову. 5 августа 1918 года 
они дежурили у Москворец-
кого моста, когда к ним по-
дошли несколько человек 
с удостоверениями чекистов 
и попросили помочь войти 
в одну из ближайших квар-
тир. Предлогом стало то, что 
в ней якобы находятся пре-
ступники. Однако, оказав-
шись на месте, «чекисты» 
сами начали грабить жиль-
цов! Швырков и Пекалов 
вступили в бой с самозванца-
ми. Милиционерам удалось 
предотвратить преступление. 
Однако Швырков был убит, 
а Пекалов смертельно ранен. 
За героизм милиционеров 
удостоили почестей и похоро-
нили у Кремлевской стены.
А еще в музей передали ки-
тель с наградами фронтовика 
Александра Попова. Во время 
Великой Отечественной вой-
ны он получил две медали 
«За отвагу», а потом связал 
свою жизнь с милицией 
и 24 года возглавлял Бауман-

ское РУВД. Этот рекорд не по-
бит до сих пор. 
— В нашем музее существует 
хорошая традиция, — расска-
зывает заместитель началь-
ника музея майор внутренней 
службы Елена Соколова. — 
Всех молодых сотрудников 
мы приводим к нам и знако-
мим с историей полиции.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Обсудят тенденции 
рынка связи
Вчера стартовала «Россий-
ская неделя высоких техно-
логий». Мероприятие прод-
лится до 6 ноября, свое уча-
стие в нем подтвердили 
148 компаний из девяти 
стран.

В этом году мероприятие про-
ходит уже в пятый раз. По сло-
вам организаторов, на сегод-
няшний день оно стало важ-
ной межотраслевой платфор-
мой для создания и развития 
инфраструктуры цифровой 
экономики России и источни-
ком актуальной информации 
о тенденциях развития отече-
ственного и мирового рынков 
связи и телекоммуникаций.
— Сейчас цифровизация про-
низывает все сферы экономи-
ки, поэтому так важно прово-
дить подобные мероприя-
тия, — сказал президент Тор-
гово промышленной палаты 
России Сергей Катырин. — 
Я считаю серьезным достиже-
нием то, что нам удалось со-
хранить его традиционный 
формат, а не проводить его он-
лайн, несмотря на непростые 
условия.
Гостей мероприятия ждут мас-
штабная деловая программа 
и выставка, на которой будут 
демонстрироваться новейшие 
разработки в области сетей 
связи, центров обработки дан-
ных, программного обеспече-
ния, доступа в интернет, об-
лачных технологий, мобиль-
ных решений, искусственного 
интеллекта и других актуаль-
ных направлений.
— Организаторы выставок 
и мероприятий деловой про-
граммы предоставят профес-
сионалам отрасли уникаль-
ную возможность изучить но-
винки рынка, найти новых по-
ставщиков и партнеров, полу-
чить консультации у техниче-
ских специалистов компаний-
производителей, а также по-
добрать необходимое обору-
дование, — пояснили в пресс-
службе. — Участники выста-
вок максимально интенсивно 
смогут взаимодействовать на 
площадке с партнерами и кли-
ентами и заключать выгодные 
контракты.

Кроме того, «Неделя» позволит 
на одной площадке встретить-
ся разработчикам программ-
ного обеспечения, новых тех-
нологий и телекоммуникаци-
онного оборудования с много-
численными потребителями 
своей продукции, а также по-
общаться с представителями 
компаний ИТ-отрасли.
Ключевым событием «Неде-
ли» станет подписание экс-
клюзивного дистрибьютор-
ского контракта между веду-
щими производителями инно-
вационного оборудования, 
которое состоится 5 ноября.
Мероприятие проходит при 
поддержке Министерства 
цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций 
РФ, Министерства промыш-
ленности и торговли РФ, Ко-
митета Государственной думы 
РФ по образованию и науке, 
Федерального агентства связи 
(Россвязь), под патронатом 
Торгово-промышленной пала-
ты России. В его подготовке 
принимали участие Центр 
компетенций по импортоза-
мещению в сфере ИКТ и Ассо-
циация разработчиков про-
граммных продуктов «Отече-
ственный софт».
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

процентов взрос-
лого населения 
в России исполь-
зуют мобильные 
телефоны (смарт-
фоны) для выхода 
в интернет 
вне дома.

цифра

65 Музей истории москов-
ской полиции охватывает 
все этапы развития ве-
домства. В его залах со-
браны экспонаты, кото-
рые рассказывают о рабо-
те полиции до 1917 года, 
о рабоче-крестьянской 
милиции, о работе мили-
ционеров во время и по-
сле Великой Отечествен-
ной войны. Ныне музей 
на капитальном ремонте. 
Но действующая экспози-
ция открыта в Культурном 
центре полиции.

справка

Апрель 2018 года. Заместитель начальника Музея московской полиции майор внутренней 
службы Елена Соколова проводит экскурсию. Сегодня музей на ремонте

ЕВГЕНИЙ КОГАН
ПРОФЕССОР ФАКУЛЬТЕТА 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК НИУ ВШЭ
Слабая валюта может приве-
сти к тому, что капитал будет 
уходить из страны. Чтобы это-
го не случилось, необходимо 
развивать несколько другие 
экономические направления. 
Инвестировать в отечествен-
ные предприятия. Ведь слабая 
валюта хорошо работает толь-
ко для нефтяной и металлур-
гической сфер, чья продукция 
идет на экспорт.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Вчера 15:53 Пожар на складе газовых баллонов в Южном Чертанове привел к нескольким 
серьезным взрывам. Здание было полностью разрушено. Общая площадь возгорания составила 
300 квадратных метров. На момент подписания номера сведений о пострадавших не поступало. 
Столичная прокуратура проводит проверку.
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Новый закон поможет 
должникам

За последний год число про-
сроченных кредитов выросло 
на 12,5 процента. Ежемесячно 
в эту категорию попадают от 
80 до 500 тысяч займов, взя-
тых гражданами в банках или 
микрофинансовых организа-
циях. Об этом сообщает одно 
из столичных бюро кредит-
ных историй. По подсче-
там аналитиков компании, 
до конца года число просро-
ченных кредитов вырастет 
еще на миллион. В итоге непо-
гашенной будет каждая ше-
стая ссуда.
— Долги перед банками 
и МФО еще не самая серьез-
ная проблема, — рассуждает 
кандидат социологических 
наук, преподаватель МГУ Ви-
талий Караев. — Как показы-
вают опросы, растут долги за 
коммуналку и долги людей 
друг другу.
Так, по данным Всероссийско-
го центра изучения обще-
ственного мнения (ВЦИОМ), 
каждый пятый россиянин име-
ет просроченные задолженно-
сти не только по кредитам, но 
и по налогам, оплате жилищ-
но-коммунальных услуг и пе-
ред физическими лицами. 
Долги, сумма которых состав-
ляет менее 50 тысяч рублей, 
имеют восемь процентов рос-
сийских граждан, от 50 до 500 
тысяч рублей должны десять 
процентов. Крупные же задол-
женности, сумма которых со-
ставляет более 500 тысяч руб-
лей, имеют два процента опро-
шенных ВЦИОМ.
— Я не думаю, что ситуация 
критична. Ком долгов актив-
но рос в период карантина 
и самоизоляции, когда мно-
гие потеряли работу, — рас-

суждает заведующий Цен-
тром анализа соцпрограмм 
и рисков Института социаль-
ной политики Сергей Смир-
нов. — Сейчас же все сферы 
экономики, парализованные 
весной, начали вновь рабо-
тать. Материальное положе-
ние многих людей улучши-

лось. Если не будет нового ка-
рантина, то большинство 
должников постепенно рас-
считаются. Другой вопрос, 
что до конца нынешнего года 
на прежний уровень доходов 
мы уже вряд ли выйдем. Вос-
становление экономики про-
исходит, но медленно. 

Другие эксперты уверены, 
что снять бремя долгов помо-
жет недавно вступивший 
в силу Закон о банкротстве, 
который, по словам прези-
дента России Владимира 
 Путина, поможет гражданам, 
которые «переоценили свои 
силы при взятии кредита», до-

стойно выйти из 
сложной жизнен-
ной ситуации.
Согласно докумен-
ту, заявление о бан-
кротстве можно 
будет подавать че-
рез центр госуслуг 
«Мои документы» 
по месту житель-
ства или пребыва-
ния. Сотрудники 
м н о г о фу н к ц и о -
нальных центров 
в течение трех ра-

бочих дней включат сведения 
о возбуждении процедуры 
внесудебного банкротства 
в Единый федеральный реестр 
сведений о банкротстве. 
— После того как процедура 
внесудебного банкротства на-
чалась, кредиторы уже не 
имеют права «трясти» долж-

ника, — говорит юрист Мо-
сковской коллегии адвокатов 
Артем Демченко. — Ему не на-
числяются неустойки, штра-
фы и пени. Исключения со-
ставляют требования тех кре-
диторов, которые не были 
указаны в заявлении, и требо-
вания, обязательные к удов-
летворению. Например, о воз-
мещении вреда, причиненно-
го жизни и здоровью, о выпла-
те зарплаты, о взыскании али-
ментов. В результате через 
полгода долг может быть при-
знан безнадежным и списан.
Правда, есть одна важная осо-
бенность: согласно букве но-
вого закона, сумма задолжен-
ности, из-за которой может 
начаться процедура банкрот-
ства, должна быть не менее 
50 тысяч рублей и не более 
500 тысяч. Кроме того, в отно-
шении должника должно 
быть закончено исполнитель-
ное производство. Это зна-
чит, что судебные приставы 
должны точно установить, 
что имущества для погаше-
ния долга — скажем, ювелир-
ных украшений или облига-
ций — у него нет. 

19 февраля 2020 года. Пристав Екатерина Бойкова и сотрудник ГИБДД Дмитрий Козачук забрали на эвакуаторе машину у должника. 
По закону, если автомобиль не средство производства, то его могут арестовывать для погашения долга

Показатель про-
срочки по кре-
дитным выпла-
там достиг в Рос-
сии антирекор-
да. Число зай-
мов, по которым 
платежи не вно-
сили более трех 
месяцев, вырос-
ло до 12,6 мил-
лиона.

Товары дорожают, а услуги дешевеют
Согласно отчету Минфина, 
этой осенью подорожали 
электротовары, легковые ав-
томобили, одежда и обувь. 
А вот авиабилеты и санатор-
но-курортные услуги поде-
шевели на 4,7 процента.

Инфляция в сентябре состави-
ла 3,7 процента. 
— Сейчас дорожает почти все, 
что привязано к курсу долла-
ра, — пояснил аналитик Алек-
сей Коренев. — Электротова-
ры и автомобили нередко со-
бираются в России, но из им-
портных запчастей и на им-
портном оборудовании, об-
служивать которое приходит-
ся за все дорожающую валю-
ту. Одежда и обувь, как прави-
ло, производятся в Китае 
и тоже покупаются за долла-
ры. По этому они продолжат 
дорожать.
Директор одного из аналити-
ческих агентств Сергей Цели-
ков отметил, что в Москве ра-
стут цены на подержанные 
машины. Самые высокие тем-
пы — в сегменте первой пере-
продажи, то есть на на иболее 
свежие из старых  машин.
— Это модели от одного до 
пяти лет. Все хорошее и «све-

жее» выросло в цене на 15–
20 процентов. По многим 
 моделям ценник движется 
дальше. 
Причин, по мнению эксперта, 
две. Первая — нехватка на 
вторичном рынке относи-
тельно «свежих» автомоби-
лей. Вторая — цены на новые 
машины тоже идут вверх. 
— Надо признать, что на вто-
ричке хорошее уже давно вы-
гребли. Все, что выходит на 
вторичку, сейчас дороже, чем 
летом. Поэтому люди либо по-
вышают цены, либо снимают 
машины с продажи, — пояс-
нил Целиков.
По словам эксперта, чаще все-
го покупают «свежие», но б/у  
автомобили москвичи, кото-
рые раньше рассчитывали на 
покупку машины новой. 
— Что касается продавцов, то, 
как правило, это люди, кото-
рые новую иномарку все-таки 
могут позволить себе ку-
пить, — подчеркнула анали-
тик популярного автомо-
бильного портала Валентина 
Ананьева. 
— В ситуации, когда нужно за-
платить больше, продавец 
стремится продать старую ма-
шину подороже. 

Что же касается услуг, то, как 
пояснил Алексей Коренев, де-
шевеют только «сезонные» 
 услуги.
— На некоторых направлени-
ях цены на авиабилеты упали 
на 40 процентов. Это вполне 
логично, потому что авиаком-
пании борются за все умень-
шающийся поток пассажи-
ров, — сказал Коренев. — 
 Сезон отпусков закончился, 
да и «бархатный» сезон подхо-
дит к концу. Вот билеты и де-
шевеют. 
Проблема в том, что многие 
авиакомпании, включая са-
мые крупные, сейчас в очень 
тяжелом финансовом положе-
нии. Ведь летают они на «ино-
марках», причем часто взятых 
в лизинг. Разумеется, за валю-
ту. При этом цены на билеты — 
рублевые, а самих билетов 
продается все меньше.
Подешевели осенью и сана-
торно-курортные услуги. 
Причем не только в крупных 
отелях, но и в небольших го-
стевых домах.
— Это тоже сезонная история. 
Наплыва туристов больше 
нет. И тех, кто еще на россий-
ском юге отдыхает, владельцы 
отелей пытаются привлечь 

ценой, соревнуясь в весомо-
сти скидок, — уточнил Алек-
сей Коренев. При этом, как по-
яснил эксперт, повседневные 
услуги не дешевеют и вряд ли 
дешеветь будут. 
Парикмахерские, салоны кра-
соты, фитнес-центры, авторе-
монтные мастерские, ателье 
и пункты ремонта гаджетов 
дисконтами москвичей не ба-
луют.
— Это логично, ведь спрос на 
повседневные услуги стаби-
лен. Людям всегда нужно 
стричься, чинить машины, за-
ниматься спортом, — сказал 
эксперт.
При этом, по мнению Корене-
ва, не исключено некоторое 
снижение цен на услуги об-
щепита.
— Во-первых, летние веранды 
закрылись, а значит, посетите-
лей стало меньше. Во-вторых, 
многие москвичи сейчас рабо-
тают дистанционно, а значит, 
обедать в кафе и столовые из 
офисов не ходят. 
Чтобы привлечь новых клиен-
тов, было бы вполне логично 
снизить цены, если, конечно, 
позволяет экономика кон-
кретной точки общепита, — 
пояснил Алексей Коренев.

АГВАН МИКАЕЛЯН
ФИНАНСОВЫЙ АНАЛИТИК

Процедура личного банкрот-
ства существует уже давно, те-
ма многим известна. И я, кста-
ти, очень рад, что эту процеду-
ру максимально упростили 
и, вероятно, будут совершен-
ствовать дальше. Ведь дей-
ствительно, есть безвыходные 
ситуации, когда банкрот-
ство — единственный вариант. 
Проблема только в нашей 
ментальности. Тенденция та-
кова, что большинство людей 
готовы бороться с долгами 
до последнего, но банкротом 
себя не объявлять. Дело в том, 
что само слово «банкрот» но-
сит агрессивно-негативный 
оттенок. И многие должники 
очень не хотят переходить 
в категорию банкротов. 
«Да, мы не можем рассчитать-
ся, но мы хорошие, мы не бан-
кроты!» — так они рассужда-
ют. Сейчас на рынке больше 
адвокатов, помогающих прой-
ти процедуру банкротства, чем 
людей, к ней готовых.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Готовится амнистия
Уполномоченный 
при президенте России 
по защите прав пред-
принимателей Борис 
Титов предложил вве-
сти налоговую амнистию 
для пострадавших 
 из-за ситуации с пан-
демией коронавируса 
субъектов  малого 
и среднего предприни-
мательства (МСП).
■
Куда поедем 
на Новый год
Чаще всего москвичи 
бронируют новогодние 
туры в Краснодарский 
край. Об этом заявила 
исполнительный дирек-
тор Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) 
Майя Ломидзе. Также, 
по ее словам, популярны 
Мурманская область, 
Карелия и Байкал.
— Будет усиливаться 
спрос на экзотическую 
зиму и горнолыжные ту-
ры, — прогнозирует 
 Ломидзе. Впрочем, за-
крытие некоторых стран 
Европы внесет в планы 
россиян коррективы.
■
Оператор 
проконтролирует 
доставку
В России планируют вве-
сти институт операторов 
интернет-торговли. 
— Это уполномоченные 
компании, которые 
от имени и по поручению 
граждан должны будут 
обеспечивать всю це-
почку поставок, от по-
купки на интернет-пло-
щадке до доставки по-
купателю, — заявил 
первый замруководите-
ля Федеральной тамо-
женной службы Руслан 
Давыдов.
В роли оператора интер-
нет-торговли, по его 
словам, сможет высту-
пать Почта России, а так-
же перевозчики DHL, 
UPS, FedEx и TNT.

Если не будет  
карантина, 
то люди 
по кредитам 
рассчитаются 

деньги

прогнозы

Спрос на бытовую технику в Москве вырос в 1,5 раза. Причина в том, что жители столицы вынуждены больше времени проводить дома из-за перехода на дистанционную 
работу и учебу. А сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как меняется ситуация в кредитной сфере, почему падают цены 
на некоторые услуги, зачем горожанам гироскутеры, а также каковы перспективы развития рынка труда главного города страны. 

тенденции
320 13 2,92 14

процентов составил рост 
продаж товаров для ремонта 
в октябре 2020 года по срав-
нению с октябрем 2019 года. 
Данные приводят аналитики 
крупного маркетплейса.

новых брендов одежды, обуви 
и иных товаров появятся 
на российском рынке до конца 
года, прогнозирует междуна-
родная консалтинговая компа-
ния. 11 брендов уже в продаже.

миллиона тонн свинины съели 
россияне с начала 2020 года. 
Это на пять процентов больше, 
чем в январе-сентябре 2019 го-
да. Об этом сообщает Нацио-
нальный союз свиноводов.

процентов составил рост спро-
са на помещения под заведе-
ния общепита в Москве в ию-
ле-сентябре 2020 года, сооб-
щает крупный сайт по прода-
же и аренде недвижимости.

Спрос на умных 
и усидчивых

Пандемия серьезно изменила рынок 
труда и, уверена, менять продолжит. 
Наиболее заметный тренд — резко 
вырос спрос на квалифицированные 
кадры. Компаниям нужны люди, вла-
деющие сразу несколькими специ-
альностями и при этом умеющие «ра-
ботать за троих». Такие, конечно, 
всегда в цене, но сейчас, когда все 
расходы приходится оптимизиро-

вать, особенно. Фирме дешевле держать одного умного 
и работоспособного, чем троих «середнячков». В буду-
щем, я думаю, этот тренд усилится. Поэтому, если вы хо-
тите выжить, повышайте квалификацию. Осваивайте 
смежные специальности.
Второй явный тренд — резкое сокращение «офисного 
планктона»: сотрудников, которые вроде бы и нужны, но 
их явная и очевидная польза для компании под вопросом. 
Проблема этих людей в том, что идти работать руками 
они не хотят и согласны только на офис. Но найти «офис-
ную» работу при их достаточно низ-
кой квалификации сейчас довольно 
сложно.
Третий тренд, который будет заметен 
все более явно, — увеличение спроса 
на айтишников. Компании за этими 
людьми охотятся, их буквально пере-
купают, несмотря на сократившиеся 
во многих компаниях фонды оплаты 
труда. Дело в том, что только IT-ин же-
не ры сегодня способны технически 
обеспечить работу на удаленке. При 
этом совершенно очевидно, что дис-
танционный формат будет и дальше 
развиваться, потому что работодатель 
будет оптимизировать расходы, в том 
числе и на аренду офиса. Так что профессия IT-ин же не ра 
в ближайшие годы, а возможно, и десятки лет будет весь-
ма востребована. Другое дело, что и здесь придется посто-
янно повышать квалификацию, потому что техника со-
вершенствуется и меняется.
Также, я думаю, можно ждать некоторого увеличения зар-
плат низкоквалифицированных кадров, которые работа-
ют руками. Дело в том, что границы закрыты. Пополнять 
ряды дворников, строителей, грузчиков уже особо некем. 
Мэр Москвы Сергей Собянин недавно заявил, что число 
мигрантов в Москве сократилось на 40 процентов и их пы-
таются заменить жителями регионов России. Я думаю, от-
части это возможно, но тогда работодателям придется уве-
личивать зарплаты. Дело даже не в личных запросах ра-
ботников, а в экономике. На те деньги, которые зарабаты-
вают здесь и отправляют на родину мигранты, в странах 
Центральной Азии жить можно. А в России, где цены суще-
ственно выше, — нельзя. При этом я не думаю, что зарпла-
ты, скажем, строителей и дворников вырастут значитель-
но. Но их корректировка, безусловно, произойдет.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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мнение

Может ли самокат составить 
конкуренцию машине 
Самым популярным город-
ским транспортом в ближай-
шее время станут электроса-
мокаты, гироскутеры, вело-
сипеды и другие средства 
индивидуального передви-
жения. Такой прогноз дают 
аналитики крупной между-
народной компании.

Похоже, к этому и идет. Так, на-
пример, по данным аналити-
ков, спрос на индивидуальный 
электротранспорт вырос 
в этом году в 2,2 раза. Больше 
всего — на гироскутеры: 
в 2020-м москвичи интересо-
вались их покупкой в 3,4 раза 
чаще, чем в прошлом году. По 
данным специалистом круп-
ного маркетплейса, продажи 
велосипедов в текущем году 
выросли почти в 20 раз. Элек-
трические велосипеды на 
платформе покупали в 16 раз 
чаще, электросамокаты — 
в 11 раз, а гироскутеры — в во-
семь раз. Согласно прогнозу  
экспертов, подобные средства 
индивидуального передвиже-
ния будут все более востребо-
ваны. Причина в том, что 
люди хотят передвигаться ин-
дивидуально, чтобы не зараз-
иться, но при этом не всегда 
готовы «связываться» с авто-
мобилем, прежде всего из-за 
пробок и дороговизны эксплу-
атации машины.
— Индивидуального электро-
транспорта действительно 
стало намного больше. Но 
я сильно сомневаюсь, что он 
заменит автомобиль, — рас-
суждает автоэксперт Сергей 
Демченко. — Среднегодовая 
температура в Москве — плюс 
пять градусов. Расстояния от 
дома до работы, как правило, 

десятки километров. Вы пое-
дете на гироскутере из Бутова 
на Тверскую? Пусть даже ле-
том, в теплый день? Про зиму 
и говорить нечего. Это невоз-
можно. Замерзнете.
Вместе с тем, как пояснил спе-
циалист, будущее у нового 
вида транспорта есть.
— Надо понимать, что в Мо-
скве огромное число приез-
жих, многие из которых сни-
мают жилье по географиче-
скому принципу: поближе 
к работе. Кто-то в двух-трех 
станциях метро, счастливчи-
ки и вовсе в пешей доступно-
сти, — рассуждает эксперт. — 
Именно эти люди и будут по-
купать индивидуальный тран-

спорт, чтобы добираться до 
работы быстрее, а не на метро 
или автобусе, где можно за-
разиться. Но сначала нужно 
выйти с удаленки в офисы. 
По словам Демченко, будет 
расти и число так называемых 
рекреационных поездок на 
новых видах транспорта. 
— Те, кто боится метро, в бли-
жайший парк или лесопарк 
вполне могут поехать на элек-
тровелосипеде. Но, повторю, 
только в хорошую погоду. 
Для индивидуального микро-
транспорта погодный фак-
тор — решающий, — поясня-
ет он. — Так что автомобили 
и гироскутеры москвичи бу-
дут совмещать. 

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

Изменение цен 
на промтовары 
в сентябре 
2020 года, %

По данным Росстата, 
по сравнению с сентябрем 2019 года

Одежда 
и белье

Трикотажные 
изделия

Обувь

Моющие 
средства 

Табачные 
изделия

Электрото-
вары

Телерадио-
товары

Строймате-
риалы

Бензин

Лекарства

2
1,8
1,0

5,4
9,3

3,9
–1,9

3,0

2,4
8,8

22 июля 2020 года. Москвичка Мария Ли едет на самокате. 
Индивидуальный транспорт становится все популярнее
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Климатолог Екатерина Пестрякова в беседе 
с журналистами заявила, что с 90-процентной 
вероятностью зима в этом году будет суровой, 
а первые заморозки начнутся уже после 7 ноя-
бря. Такие выводы она сделала, основываясь на 
жаркой погоде летом. 
Гидрометцентр России не согласился с ее выво-
дами. Согласно их данным температура в зим-
ний период не только не упадет слишком низко, 
но и будет держаться чуть выше нормы. Специ-
алисты отметили, что никаких научных обо-
снований связи летней и зимней погоды нет. 
Это больше похоже на народные приметы. 
— Можно сказать, что нас ожидает стандартная 
зима. Согласно прогнозу показатели не будут 
сильно отклоняться от нормы с ноября 2020 го-
да по январь 2021 года, — рассказала замести-
тель начальника Центрального управления по 
гидрометеорологии и мониторингу окружаю-
щей среды Надежда Точенова.
То есть в декабре среднемесячная температура 
будет колебаться от шести до девяти градусов. 
Однако не стоит использовать такой общий 
прогноз для принятия важных решений. Чем 
ближе зима, тем более точные данные появятся 
у синоптиков.
— Этот прогноз не такой подробный, как при-
выкли видеть жители. Здесь речь идет только 
о том, как относительно нормы будут изменять-
ся показатели. В частности температура и осад-
ки на территории всей страны. Позже специа-
листы составят прогноз по ноябрю, а затем по 
декабрю и так далее. А оперативные отделы уже  
будут оповещать жителей ежедневно о точном 
количестве осадков и скорости ветра. Действи-
тельно достоверные данные составляются на 
пять или семь суток вперед, — рассказала На-
дежда Точенова.

Ожидаем сюрпризов

В 2020 году произошло уже немало аномаль-
ных погодных явлений. Например, среднесу-
точная температура в Москве превысила уста-
новленные нормы на пять с половиной граду-
сов. Подобная тенденция наблюдается в боль-
шинстве регионов страны. По оценкам экспер-
тов, за последние 50 лет средняя температура 
на планете выросла на два градуса. Послед-
ствия глобальных климатических изменений 
москвичи смогли ощутить на себе. 

— В этом году участились ливневые дожди, ко-
торые нередко сопровождались сильным ве-
тром. Из-за такого сочетания разрушались фа-
сады зданий, приходили в негодность отделоч-
ные материалы. В столице от этого страдали 
подземные переходы, на которые легла колос-
сальная гидродинамическая нагрузка. Многие 
материалы просто не выдерживали такого дав-
ления. В целом экстремальные проявления по-
годы участились, причем как в случае с осадка-
ми, так и с температурой. Это аномальные явле-
ния, к которым и природа не всегда готова. 
В этом смысле зима может подкинуть сюрпри-
зы, — рассказала заведующая лабораторией ге-
оэкологии и устойчивого природопользования 
МГИМО Наталья Рязанова.

Методы наблюдения 

Откуда синоптики берут информацию для со-
ставления прогнозов? В этом им помогают кол-
леги метеорологи. В Москве и Подмосковье ра-
ботает больше 50 точек наблюдения за погод-
ными явлениями. Основные данные собирают 
на 17 опорных метеорологических станциях, 
расположенных в разных частях города и в аэ-
ропортах. Свои наблюдательные посты есть 
в Московском государственном университете 
и Метеорологической обсерватории имени 
профессора Владимира Михельсона. Специа-
листы записывают показания приборов каж-
дые три часа. Оснащены площадки по послед-
нему слову техники. Для измерения скорости 
и направления ветра используют ультразвуко-
вые датчики. Высоту снежного покрова опреде-
ляют лазерными лучами. Особые приборы вы-
сокой точности способны зарегистрировать па-
дение каждой капли воды во время дождя. Одна 
из старейших и главная метеостанция Москвы 
расположена на Выставке достижений народ-
ного хозяйства. Ее открыли в 1939 году. Во вре-
мя Великой Отечественной войны она преры-
вала работу. Но с мая 1948 года здесь возобно-
вились наблюдения. По ее показаниям рассчи-
тываются 30-летние нормы температуры 
и осадков для сто лицы. 
Все данные напрямую поступают в междуна-
родную сеть обмена гидрометеоинформацией, 
куда входят станции в Оффенбахе, Нью-Дели, 
Нью-Йорке и Токио. Именно специалисты на 
выставке фиксируют все температурные рекор-
ды региона. С помощью местного оборудования 
можно выполнить до четырех тысяч замеров 
в месяц. Метеорологи отслеживают свыше 
15 показателей: температуру воздуха, влаж-
ность почвы и окружающей среды, облачность, 
ветер и другие явления. Для этого оборудование 
установлено на специальной площадке под от-
крытым небом. Большинство информации со-
бирается автоматически. Однако есть и механи-
ческие устройства. Они нужны, чтобы подме-
нить автоматику в случае неисправности. На-
пример, чтобы узнать атмосферное давление, 
метеорологи используют чашечный ртутный 
барометр. Он установлен в одной из комнат ме-

В средствах массовой информации появились сообщения об удивительном и пугающем прогнозе метеорологов. Согласно этим данным, 
жителей столичного региона ждет практически сибирская зима с обильными снегопадами и морозами. Насколько правдивы эти заключения, 

на чем они основаны и к какой погоде стоит готовиться москвичам этой зимой, выяснил корреспондент «ВМ».

22 января 2020 года. Студентка 
Злата Захарова больше всего любит 
гулять по столичным проспектам 
именно во время метели. 
В этом году январь выдался 
снежным и укутал Мясницкую 
улицу белоснежной пуховой 
шалью, скрыв дома и тротуары

Специалисты Гидрометцентра 
советуют следить за прогнозами

Снежная сказка

Осадки 
и температура 
грядущей зимой 
превысят 
установленные 
нормы

реплика

Синоптики анализируют 
карты 
МИХАИЛ ЛЕУС
ВЕДУЩИЙ СПЕЦИАЛИСТ ЦЕНТРА ФОБОС

Для составления прогноза погоды нужны 
показания из мировых центров данных. 
Туда стекается информация с метеороло-
гических станций по всей земле. Кроме то-
го, данные собирают гидрологи, аэрологи, 
океанологи. Фиксируются показатели ав-
томатическими системами, например та-
кими, которые устанавливают на рейсовых 
самолетах. Для составления прогноза 
нужно проанализировать данные не толь-
ко по своей стране, но и по соседним, осо-
бенно учитывая размеры России. На се-
годня существует два метода обработки 
этой информации. Первый — традицион-
ный и, можно сказать, уже древний. Это 
синоптический метод. На основании фак-
тических данных составляются карты по-
годы. Здесь в дело вступает синоптик. 
Представьте себе разрез атмосферы в го-
ризонтальной плоскости. Получатся две 
карты — приземная и высотная. Синоптик 
определяет перемещения барических об-
разований, то есть ци-
клонов и антицикло-
нов, атмосферных 
фронтов и метеороло-
гических элементов, 
которые с ними связа-
ны. Второй метод — 
машинный. Существу-
ют компьютеры, в ко-
торые заложены мате-
матические модели для обработки всей 
вышеназванной информации. Они после 
анализа выдают готовый прогноз — карту 
будущего состояния погоды и атмосферы. 
То, что выдает машина, мы видим на всех 
популярных сайтах с прогнозами. Это сы-
рой продукт, который посчитал и выдал 
компьютер. Эти данные изучает синоптик. 
Он может комплексно проанализировать 
сразу несколько моделей, построенных 
компьютерами. Сюда же добавляется про-
гноз, полученный первым методом. Спе-
циалист обрабатывает всю эту информа-
цию, анализирует, опираясь на свой соб-
ственный опыт. А после этого выходит уже 
подробный прогноз. 

Нынешний год стал самым богатым 
на экстремальные проявления погоды. 
Только за первые шесть месяцев синопти-
ки зафиксировали свыше 240 рекордных 
значений по температуре, осадкам и дру-
гим показателям по всей стране. Январь 
в Москве был признан самым теплым 
за 140 лет. Температура в первом полуго-
дии оказалась самой высокой за всю исто-
рию метеонаблюдений. Не отставало и ле-
то: 18 июня был побит рекорд по осадкам 
в столице, установленный еще в 1928 го-
ду. Метеорологи зафиксировали показа-
тели на уровне 37 миллиметров. Почти век 
назад осадки были на уровне 27,4 милли-
метра. За день до ливней был установлен 
и температурный рекорд. Столбики термо-
метров в Москве поднялись до отметки 
плюс 31,4 градуса. Последний раз такие 
рекорды значения температуры были за-
фиксированы в 1892 году. Тогда воздух 
прогрелся до 30,8 градуса.

РЕКОРДЫ

В этом году люди по всему миру столкну-
лись с аномальным повышением темпера-
туры. На курортах летом стояла невыноси-
мая жара, а в столице жители наблюдали 
самую бесснежную и теплую зиму. Одним 
из факторов называют смещение траекто-
рий циклонов. Они прошли по северным 
широтам. Поэтому Россия находилась в их 
теплом секторе. Обогревали зимой горо-
жан и атлантические воздушные массы. 
Климатологи считают, что температура 
на планете растет из-за концентрации 
в атмосфере углекислого газа и метана. 
Эти вещества создают парниковый эф-
фект. В Гидрометцентре России уже сооб-
щили, что сентябрь 2020 года был самым 
теплым на планете за всю историю наблю-
дений. Такой вывод сделали специалисты 
Национального управления океанических 
и атмосферных исследований Соединен-
ных Штатов Америки. Тенденция к поте-
плению сохранится в ближайшие годы. 
Это приведет к увеличению аномальных 
явлений. Например, климатологи спрог-
нозировали увеличение штормов 
в Западной Европе. Год для зарубежных 
стран выдался непростой. Например, 
из-за неравномерности осадков уровень 
воды в  Рейне, самой большой реки Гер-
мании, резко поднялся в начале марта 
на отметку выше шести метров, а позже — 
упал ниже среднегодового порога.

АНОМАЛИИ

теостанции, где нет отопления. Этому прибору 
уже более 50 лет, но он продолжает исправно ра-
ботать. Специалисты станции ВДНХ опираются 
в основном на него при сборе данных. 

Опыт прошлого года

Зима 2019/2020 годов запомнилась многим 
как «вишневая». На погодных картах область 
вокруг столицы и всей европейской части Рос-
сии была именно такого цвета. Оттенок гово-
рит о повышенной температуре. Предстоящая 
зима ожидается более холодной. Ее цвет нежно-
розовый. Кроме того, выпадет больше снега. 
Интересно, что погода в декабре в Москве 
и Санкт-Петербурге будет похожей. Так проис-
ходит крайне редко. В обеих столицах столбики 
термометров будут показывать около –6 граду-
сов днем и до –12 ночью. Январь ожидается бо-
лее холодным. Однако, по словам экспертов, та-
кое явление, как крещенские морозы, нам не 
грозит. Сложная климатическая ситуация мо-
жет возникнуть в феврале. Ожидаются обиль-
ные осадки. В третьей декаде месяца начнутся 
весенние оттепели, но по ночам все еще будет 
минусовая температура. 
Частенько водителям придется выезжать в го-
лолед. Прогнозы на эту зиму оценил председа-
тель Всероссийского общества автомобилистов 
Валерий Солдунов.
— Прошлая бесснежная зима была скорее подар-
ком для столичных автомобилистов. Не возника-
ло и проблемы — ставить зимнюю резину или 
нет. Она нужна больше из-за температуры возду-
ха. Летняя резина зимой становится жесткой. 
Практически превращается в пластмассу. А зим-
няя резина летом похожа на пластилин. Она 
слишком мягкая. В обоих случаях нет сцепления 
с дорогой. А отсутствие снега между колесом 
и асфальтом позволяет лучше управлять автомо-
билем. С другой стороны, шипованая резина на-
носит большой урон дорожному покрытию при 
отсутствии осадков. Но с этим ничего не подела-
ешь. По поводу предстоящей зимы могу заме-
тить, что никто не отменял «день жестянщика» 
(так в народе зовется день, когда из-за внезапной 
перемены погодных условий резко увеличивается 
количество дорожно-транспортных происше-

ствий. — «ВМ») как некий период привыкания 
к новым дорожным условиям. В теории могут 
возникнуть вопросы у автомобилистов, для кото-
рых прошлая зима была первой. То есть у них нет 
навыков вождения по снегу. Для опытных авто-
мобилистов никаких трудностей я не вижу. Един-
ственный совет, который хотелось бы дать на-
шим водителям: стоит уже сейчас переходить на 
зимний режим езды, более плавный и осторож-
ный. Уже достаточно прохладно, и с утра на виа-
дуках и мостах из-за влажности и ветра может по-
явиться лед. Если совершать резкие маневры, то 
это может привести к ДТП, — прокомментиро-
вал Валерий Сол дунов.

Холод выгоднее

Конечно, многие москвичи с радостью воспри-
мут новость о теплой и снежной зиме. Однако 
есть сферы, для которых холод — важный фак-
тор в бизнесе, который отслеживают и учиты-
вают при составлении стратегии развития. 
Прежде всего это производители верхней одеж-
ды. Кому нужна шуба или куртка с мехом, когда 
за окном всего минус пять?
— Мы ждем, что с похолоданием люди станут ак-
тивнее покупать теплую одежду. На сегодняш-
ний день наша компания и конкуренты фикси-
руют серьезные падения продаж по сравнению 
с прошлым годом. Это связано с пандемией ко-
ронавирусной инфекции и с погодой. К сожале-
нию, весь сентябрь и первую половину октября 
было тепло. В прошлом году было заметно холод-
нее, и люди покупали значительно больше одеж-
ды, росли продажи. Ведя статистику и составляя 
планы, мы следим в том числе и за графиками 
погоды. В Москве и Питере продажи из-за поте-
пления просели особенно сильно. Мы были вы-
нуждены запустить марафон скидок раньше, 
чем обычно. Коронавирус стал причиной за-
держки поставки зимней коллекции, и она толь-
ко начинает появляться в магазинах. Мы с опти-
мизмом смотрим на завершение этого года. Бу-
дет дефицит товаров. Многие компании из-за 
COVID-19 отменили свои заказы. Поэтому мы ду-
маем, что сможем все продать, — прокомменти-
ровала ситуацию президент компании по произ-
водству одежды Ксения Рясова.

Иначе к изменяющимся метеоусловиям подош-
ли фирмы, занимающиеся изготовлением 
и продажей обуви. Они решили сформировать 
свой модельный ряд с учетом нужд граждан 
и меняющейся ситуации.
— Коронавирус успел сказаться даже на прода-
жах прошлой зимы. Если в январе цифры еще 
были хорошими, то с февраля пошел спад. 
И хотя в этом случае погода не сыграла ключе-
вой роли, все компании следят за изменением 
климата. Мы видим, что с каждым годом все те-
плее и теплее становится вокруг. Поэтому объ-
емы впуска зимней обуви сокращаются. Произ-
водители облегчают модели в сторону демисе-
зонных вариантов. Мы проводим онлайн-кон-
ференции среди руководителей. И к предстоя-
щей зиме фирмы готовятся с оптимизмом. В ча-
сти регионов уже выпал снег, а значит, появил-
ся спрос на зимний ряд. Большое количество 
снега заставит людей обратиться к более удоб-
ным моделям. Уже вырос интерес к спортивной 
тематике, стало меньше обуви с высоким ка-
блуком, даже женской. Производители и мага-
зины активно предлагают москвичам и жите-
лям других регионов варианты, подходящие 
под прогнозируемые погодные условия. Это 
важно. Кроме того, чтобы стимулировать поку-
пателей, уже запущены осенние и предзимние 
скидки, — рассказала генеральный директор 
Российского союза кожевников и обувщиков 
Александра Андрунакиевич.
Судя по прогнозам синоптиков, зима в этом 
году не должна принести москвичам сильного 
дискомфорта. И хотя из-за эпидемической си-
туации ряд привычных сезонных аксессуа-
ров — шарфов, шапок и перчаток — дополнят 
защитные маски, даже это не сможет испортить 
жителям столицы настроения. Ведь есть все 
шансы, что украшенные к празднику ели, уста-
новленные на площадях столицы, будут стоять 
в сугробах, а не в лужах.

АЛЕКСАНДР 
КУДРЯВЦЕВ
корреспондент 
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точка Сегодня точку в номере ставят необычные напарники, сотрудники одной из московских кофеен. Вот этот столик на колесах — робот-официант, а рядом  его колле-
га Екатерина Головкина. Это первый опыт применения такого робота в столичном заведении общественного питания. При успешном завершении эксперимента 
его собратьев планируют «трудоустроить» во все заведения сети. Робот в отличие от коллег-людей может нести на себе вес до десяти килограммов! Внутри у него 
чувствительные сенсоры, которые не позволяют столкнуться со столом, стулом или человеком. Электронный сотрудник кофейни прекрасно ориентируется в сво-
ем заведении. За день он способен раздать до 400 заказов и даже сам может подъехать к нужному столу и подсказать посетителю, какой из подносов стоит взять. 
А грязную посуду робот-официант будет самостоятельно отвозить на мойку. Этот важный навык, позволяющий сократить количество контактов, особенно поле-
зен в период пандемии коронавирусной инфекции. К тому же такой работник в совершенстве владеет несколькими иностранными языками. Но пока во время 
«стажировки» за новым сотрудником приглядывает опытный официант, готовя его к самостоятельной работе. 

КАК ГОРОД БОРЕТСЯ 
С КОРОНАВИРУСОМ ➔ СТР. 23

Акция познакомит 
с культурой народов
Вчера стартовала всерос-
сийская акция «Культур-
ный марафон — 2020». 
Принять участие в ней мож-
но всем желающим до 1 де-
кабря.

Основная задача проекта — 
познакомить россиян, решив-
ших пройти онлайн-тест, 
с мировой и отечественной 
культурой. Участников разде-
лят на три возрастные катего-
рии: от 7 до 10 лет, от 10 до 14, 
и от 14 лет и старше. 
В этом году главной темой 
проекта станет культура реги-
онов России. Тест разделен на 
четыре раздела: «Орнамент 
и декор», «Музыка», «Танец» 
и «Текст».
— Как и в прошлом году, ос-
новная задача мультимедий-
ного теста не проверять лю-
дей на знания, а познако-
мить их с многообразием 
культурных образцов. В Рос-
сийской Федерации прожи-
вают более 180 народов. 
У каждого из них — богатая 
история, свои загадки и тай-
ны. «Культурный марафон» 
должен помочь не только 
школьникам, но и всем жела-
ющим познакомиться с неко-
торыми из них», — подели-
лись в пресс-службе органи-
заторов проекта.
Среди участников онлайн-те-
ста также будут разыграны 
призы. Тысяча человек за пра-
вильные ответы на вопросы 

смогут получить в награду 
«умные» колонки.
В пресс-службе проекта ут-
верждают, что в тесте поучаст-
вуют более миллиона школь-
ников.
Соорганизаторами всерос-
сийской акции «Культурный 
марафон — 2020» выступили 
Министерство культуры и Ми-
нистерство просвещения.
Прошлогодняя акция была по-
священа темам кино, музыки, 
архитектуры и театра. В об-
щей сложности в ней приняли 
участие миллион школьников 
и восемь тысяч учителей.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Выходной 
от гаджета

Неожиданно для себя большинство из 
нас столкнулись с жуткой зависимо-
стью от гаджетов. Свой любимый 
смартфон мало кто выпускает из рук 
надолго. За короткое время — лет 
пять, ну самое большое десять — при-
вычка к гаджету в руках стала просто 
болезненной. Даже у взрослых людей, 
которые большую часть жизни как-то 
перекантовались без интернета. А что 

уж говорить о детях, для которых смартфон — это и люби-
мая игрушка, и источник познания окружающего мира! 
Тут речь идет не просто о зависимости, фактически для 
современных детишек гаджет — это часть организма. 
Двухгодовалому малышу «добрая» мама дает поиграть 
в телефон, чтобы в очереди детка не беспокоила. Ребенок 
сразу умолкает, удовлетворенно таращится в экран. Там 
мелькает картинка… Весело! И главное, все довольны: 
и мама, и ребенок, и окружающие. Через несколько лет 
мама поймет, какую совершила ошибку: контакт с дете-
нышем может быть потерян беспово-
ротно. Ментальное сиротство, подме-
на нормальных отношений с другими 
гомо сапиенс на пестрое мельтешение 
мемов на экранчике. Чем дальше — 
тем страшнее; технологии развивают-
ся куда быстрее, чем мы успеваем вы-
ставить хоть какую-то «защиту» от 
этого тотального порабощения… 
А вопрос физического здоровья? Ка-
кое зрение будет у наших детей, какая 
осанка? Не отдыхает мозг, который 
все время потребляет и потребляет из-
быточную информацию.
У меня есть знакомая семья: папа, 
мама, трое детей — от трех до пятнад-
цати. Родители, такие же, в общем-то, зависимые от гад-
жетов, как подавляющее большинство, поставили экспе-
римент: отказались от смартфонов по субботам. Один 
день в неделю. Телефоны отключаются. Пользоваться 
ими нельзя… Один, казалось бы, день — и ломки понача-
лу были страшные. Ведь все время кажется, что, отключив 
гаджет, ты теряешь контроль над миром. Там что-то про-
исходит, а ты и не знаешь!
Не подчинился только старший сын Андрей: он, дитя сво-
его времени, сказал, что «имеет право», вспомнил про 
«ограничение свобод»… Сначала ныли и младшие, глядя 
на Андрея. Родители не стали «переламывать» и «застав-
лять». Решили учить на своем примере! Придумали со-
вместную прогулку в лес, за желудями и каштанами, 
с кормлением белочек и синиц. Совместный обед, за кото-
рым все общались — рассказывали о том, что с ними про-
изошло за неделю. Да и сам обед, кстати, помогали гото-
вить и папа, и младшие дети. Обычно-то они «заняты» 
гаджетами. А тут столько времени высвободилось! И вот 
первая маленькая победа. В следующую «субботу без гад-
жета» Андрей обещал присоединиться к семье и тоже от-
ключить свой телефон…
Какое хорошее и правильное начинание!

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Расходы на ковид-
тесты предлагают 
компенсировать. 
И как вам?

АНАТОЛИЙ ГОЛОВ 
СОПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА 
ПОТРЕБИТЕЛЕЙ РОССИИ

Если мы хотим, чтобы значи-
тельная часть граждан удели-
ла серьезное внимание своему 
здоровью, то, конечно, нужно 
поощрять это финансово. Тем 
людям, которые за свой счет 
сделали тест на COVID-19, не-
обходимо возвращать потра-
ченные деньги. При этом ини-
циатива должна распростра-
няться не только на инфици-
рованных граждан и тех, кто 
контактировал с больными, 
а на всех. Чтобы даже абсо-
лютно здоровый человек смог 
прийти в клинику и сделать 
тест для профилактики, не 
тратя средства из личного 
бюджета. Это полезно для об-
щества, поэтому Союз потре-
бителей Российской Федера-
ции и выступил с такой ини-
циативой. Надеемся, что наш 
проект будет рассмотрен на 
государственном уровне. 
Многие считают, что вместо 
возврата денег лучше сделать 
тестирование более доступ-
ным и быстрым в государ-
ственных клиниках. Чтобы не 
приходилось стоять в очере-
дях и ждать результатов диа-
гностирования несколько 
дней. Но я считаю, что на се-
годняшний день сделать это 
невозможно. Медицинские 
специалисты и так сильно за-
гружены в период борьбы 
с COVID-19. И требовать от 
них более активно проводить 
тестирование нельзя. 

ЮРИЙ КРЕСТИНСКИЙ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА 
ИНСТИТУТА ОБЩЕСТВЕННОГО 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

Любые меры социальной под-
держки населения — это боль-
шой плюс. Поэтому, если у го-
сударства есть возможность 
возмещать средства, то было 
бы неплохо это делать. Это 
очень хорошо с точки зрения 
профилактических мер. Мно-
гие болеют бессимптомно или 
начинают заражать других 
людей еще до проявления 
признаков заболевания. Я ду-
маю, что эта инициатива нуж-
на не с точки зрения финансо-
вой поддержки, а как стимул 
выявлять больше случаев за-
ражения. Кстати, в некоторых 
странах уже ввели обязатель-
ное тестирование за счет госу-
дарства. Благодаря этой мере 
даже здоровые люди проверя-
ют себя раз в 7–10 дней. Будет 
отлично, если Россия последу-
ет этому примеру.

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
ЭКОНОМИСТ, ВЕДУЩИЙ ЭКСПЕРТ 
ИНСТИТУТА СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

Думаю, что такие меры не 
нужны в нашей стране. Воз-
врат средств за тестирова-
ние — это большие затраты, 
которые никак не учтены в го-

Союз потребителей РФ и Международная конфедерация обществ потребителей 
предложили возмещать гражданам деньги за тесты на COVID-19, сделанные в плат-
ных клиниках. Письмо с инициативой уже направлено главному санитарному врачу 
страны Анне Поповой. 

вопрос дня

Подготовила 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

сударственном бюджете. Во 
время пандемии было приня-
то много положительных мер. 
Например, юридические 
лица, которые проводят сани-
тарно-эпидемиологические 
мероприятия на своих объек-
тах — обрабатывают рабочее 
пространство, инвентарь, за-
купают индивидуальные 
средства защиты, — могут 
списывать эти расходы с нало-
гооблагаемой базы. Кроме 
того, скоро, возможно, будет 
доступна массовая вакцина-
ция, которую планируют сде-
лать бесплатной. Вот эти 
меры эффективны, они дей-
ствительно снижают расходы 
граждан на антикоронавирус-
ные меры. А эта инициатива 
вызывает у меня много вопро-
сов. Каким образом будут воз-
вращаться средства? Куда 
нужно обращаться для этого? 
Как к этому отнесутся част-
ные клиники? В общем, во-
просов много. 

ПАВЕЛ ШАПКИН 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
СОЮЗА ЗАЩИТЫ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ

Функция государства — зани-
маться вопросами общей без-
опасности. Такая инициати-
ва — совершенно нормаль-
ная практика, потому что 
речь идет об угрозе обще-
ственному здоровью. Власти 
обязаны возмещать эти рас-
ходы, потому что мы платим 
налоги. Я считаю, что в госу-
дарственном бюджете долж-
на быть специальная статья, 
которая предусматривает 
расходы на массовое тестиро-
вание граждан. А еще лучше, 
чтобы диагностика COVID-19 
стала полностью бесплатной 
изначально. 

Писатель, который не хотел 
быть оригинальным

3 ноября 1887 года в много-
детной семье мастера мыло-
варенного завода и домохо-
зяйки родился Самуил Мар-
шак, один из самых извест-
ных наших детских авторов. 
Его книги есть почти в каж-
дом доме.

Творческий путь Маршака на-
чался с того, что на сатириче-
ские тексты племянника зуб-
ного врача и ученика муж-
ской гимназии городка Остро-
гожска обратил внимание 
влиятельный критик и искус-
ствовед Владимир Стасов 
(идеолог и основатель движе-
ния «Художники-передвиж-
ники», автор термина «Могу-
чая кучка»). 
Стасов помог юному Самуилу 
Маршаку перебраться в Петер-
бург и устроил его в одну из 
лучших гимназий столицы. 
Дальше больше: в 1904 году по 
поручению Стасова Самуил 
написал шутливую привет-
ственную оду во славу «четы-
рех русских богатырей»: Репи-
на, Шаляпина, Горького и Гла-
зунова, которые должны были 
навестить Стасова на даче. 
Величание имело оглуши-
тельный успех. Горький заин-
тересовался юным поэтом 
и, прознав, что у того неваж-
ное здоровье, пригласил его 
к себе в Ялту. В семье Горького 
Маршак прожил два года.
В силу обстоятельств учиться 
Маршак продолжил в Англии. 
В результате изучения остров-
ной культуры он сделал пере-
воды (ставшие классически-
ми) сонетов Уильяма Шекспи-
ра, песен и баллад Бернса, 
стихов Блейка, Вордсворта, 
Китса и Киплинга. 
За переводы произведений 
Бернса в 1960 году Маршак 
был удостоен звания почетно-
го президента Всемирной фе-
дерации Роберта Бернса 
в Шотландии… 
В 1922 году после некоторых 
мытарств поэт вернулся в Пе-
троград, через год вышли пер-
вые детские книги: «Дом, ко-
торый построил Джек», «Дет-
ки в клетке», «Сказка о глупом 
мышонке».
На протяжении нескольких 
лет Маршак был руководите-

лем детского отдела «Госизда-
та» в Ленинграде. В это время 
в нем вышли «Горы и люди», 
«Рассказ о великом плане» 
Ильина, «Лесная газета» Би-
анки, «Морские истории» 
Житкова, «Пакет» и «Часы» 
Пантелеева. В то время Ле-
нинградское отделение «Гос-
издата» аккумулировало все 
лучшее в советской детской 
литературе…
В 1937 году созданное Марша-
ком в Ленинграде детское из-
дательство было разгромлено. 
Лучшие авторы редакции по-
пали под раздачу: Введенский, 
Олейников, Заболоцкий, Габ-

бе, Хармс. Маршак же перее-
хал в Москву. «Минула чаша 
сия» и в этот раз… Далее — соз-
давал подписи к сатирическим 
плакатам Кукрыниксов, фе-
льетоны на злобу дня. Писал 
лирические стихи для взрос-
лых, основательно забытые 
нынче… В 1960 году Маршак 
опубликовал автобиографиче-
скую повесть «В начале жиз-
ни». Собственно, это не исто-
рия литературы — мифология, 
удобная автору, адекватная 
времени. В 1961 году увидел 
свет сборник статей и заметок 
о поэтическом мастерстве 
«Воспитание словом». 
В 1962 году вышел сборник 
«Избранная лирика» — по-
следняя прижизненная кни-
га поэта. Четвертого июля 
1964 года Маршак скончался 
в Москве. Похоронен на Ново-
девичьем кладбище. 
Его большая работа, труд 
«О большой литературе для 
маленьких», содержит очень 
примечательное наблюдение: 
«Поиски оригинальности — 
всегда безнадежное дело. Че-
ловек, стремящийся освобо-
диться от банальности, похож 
на муху, которая пытается 
оторваться от смазанного 
клеем листа — «тэнгльфута». 
Освободишь от клея баналь-
ности одну ногу — увязнет 
другая».
ЮРИЙ КРЫЛОВ
edit@vm.ru

дата

1957 год, Москва, поэт и переводчик Самуил Яковлевич 
Маршак в своей квартире

Недвижимость

Юридические
услуги

РЕКЛАМАЧастности

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04
● Сниму кв., ком. Т. (916) 959-13-08

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование
● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РФ

Граждане и наша страна мо-
гут гордиться многообразием 
культур. У каждого из наро-
дов есть свой визуальный 
язык, литературное и музы-
кальное наследие, искусство 
танца — все это помогает со-
хранить историю и традиции, 
чтить своих предков. «Куль-
турный марафон» в 2020 году 
в свою очередь подчеркнет 
уникальные особенности 
регионов России и позволит 
детям, родителям и учителям 
узнать больше об удивитель-
ном творческом ландшафте 
нашей страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛ
ЕК
СЕ
Й

 О
РЛ

ОВ

ВА
Л
ЕН
ТИ
Н

 Ч
ЕР
ЕД

И
Н
Ц
ЕВ

/Т
АС
С

цитата

Для того чтобы 
довести книгу 
до воображения 
ребенка, 
а не только 
до его сознания, 
человек, пишу-
щий эту книгу, 
должен владеть 
конкретным об-
разным словом.
САМУИЛ МАРШАК
ПИСАТЕЛЬ 18871964


